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Más de un millón
de euros para
dos planes de
empleo P8

Almas barbateñas y marineras
en los nichos 72 y 76 de Arrecife

NAUFRAGIO Los restos mortales de Tomás Ladrón de Guevara y José Antonio López regresan por fin a casa       P 4 a 5

ADN_Las pruebas confirman que en ambos nichos estaban los cuerpos de los dos marineros fallecidos
en el naufragio del Domenech de Varo en 1973, los cuales ya han sido entregados a sus familiares
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Isabel Sánchez ‘La Beli’ y Juanma Utrera Mena
estrenarán el Paseo Flamenco de Barbate    P26-27
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Desde el primer momento en que la DANA
devastó la comunidad valenciana y otras

zonas del levante español, Barbate volvió a
demostrar su enorme espíritu solidario y no
tardó en movilizar a toda la comunidad para
iniciar campañas de recogida de alimentos,
ropa, materiales de higiene y otros enseres
de primera necesidad. De hecho, a la zona
devastada se han desplazado miembros de

Protección Civil, bomberos y policías locales.
El edil de Seguridad Ciudadana, Paco Ponce,

quien también estuvo allí, nos relata su
experiencia…
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E
ste sábado, bajando por la calle Luis Co-
rrales “El Mellizo”, me llegaban murmu-
llos, riñas y voces subidas de tono de los
más versados en ese juego de blancas y

negras. Cuando entré en la Pachanga, vi cómo
removían apasionadamente las fichas para co-
menzar. Recordé las partidas en el Bar Revuel-
tas, Bar Mejía o Bar Pacheco, y la retahíla de
enfervorecidos parroquianos, con el único
afán de tomarse un café a costa de aquellos
que perdieran la partida. Partidas que para los
ganadores suponían una subida de adrenali-
na, como si de un partido de fútbol se tratara.

Me llené de emoción al ver a Antonio Oliva,
Antonio Culata, Miguel Corrales y Manuel Ma-
rín, como viejos Hombres de Mar, Beatles,
Dandis Negros o Senadores Romanos, contem-
plando el desenlace de aquellas mesas, cerca-
das por cuatro competidores cuyo cometido
era clasificarse para ser los vencedores de
aquel añejo campeonato de dominó... Con
añoranza recordé los campeonatos de malilla
que igualmente celebrábamos los Bandoleros.

Ese sábado dejamos a un lado las gloriosas
batallitas de nuestro pasado al observar que
eran otras personas quienes ocupaban mesas
y mostrador. Seguramente hijos de pachan-
gueros, amigos y simpatizantes, y nos congra-
tulamos por tener la suerte de poder seguir
compartiendo esos momentos, ahora con jóve-
nes que, aunque casi expresaban el mismo len-
guaje, tenían preocupaciones e ideas diferen-
tes. Sus conversaciones estaban muy alejadas
de las nuestras, algo así como cuando nuestros
padres nos daban aquellos consejos a los que
nunca hacíamos caso. Ley de vida: cada gene-
ración piensa y actúa de manera distinta.

Degustando suculentas tapas y vino de Chi-
clana, aprovisionado por Yiyi (hijo de Antonio
Picazo), alejados del reñidero de mesas y fi-
chas, y sin poder finalizar, como otras veces,
nuestro sabático encuentro, recordaba mo-
mentos inolvidables solo con mirar los trocitos
de historia que revestían las paredes. Pensé,
con satisfacción, en el cambio generacional
que hemos dado respecto a la participación de
la mujer, una evolución que, por desgracia, ha
llegado bastante tarde.

Tanto Bandoleros como Pachangueros siem-
pre fuimos partidarios de lo mucho que tenían
que decir las mujeres. De hecho, las Pachan-
gueras y Bandoleras siempre tuvieron un alto
protagonismo a la hora de decidir bailes navi-
deños, elegir disfraces e incluso participar en
la bendita fiesta de carnaval. No solo eran
quienes cortaban y cosían los disfraces mien-
tras los hombres preparábamos los bailes;
ellas participaban por igual. Exceptuando al-
gunos domingos en los que visitábamos los sa-
grarios, cantando una y mil veces el repertorio
hasta que nos diera el rosario de la Aurora. A
Dios gracias, hoy también comparten con nos-
otros las salidas dominicales. La mujer, y eso
ha quedado para la historia de nuestra histo-
ria, ha supuesto un baluarte sin el cual nada
hubiera sido igual.

De pronto se escuchó un grito en la Peña la
Pachanga: ¡¡¡Domino con el seis doble!!! ■

Desde La Picota

Domino con el 
seis doble

M. Varo ‘Ica’

Sube y baja

Isabel Sánchez ‘La Beli’
y Juanma Utrera Mena,

estrenarán el Paseo Flamenco
de Barbate creado para
homenajear a sus artistas 

ANA VALENCIA  |CONCEJALA DE CULTURA

La puesta en marcha del Paseo
Flamenco, una gran iniciativa

El infiltrado

■ El segundo teniente de alcalde del
Ayuntamiento de Barbate, Juan Miguel Muñoz,
informaba de las obras de un parque infantil,
que por cierto es bastante original, en la Plaza
del Barco... una instalación que llega gracias a
la financiación del Ministerio de Defensa pero
que ha sido aceptada pero que, como indican
fuentes municipales, no impide que se siga
luchando por las compensaciones por el
campo de tiro del Retín. Pero lo que nos llama
la atención es que tras publicarse en las redes
del Ayuntamiento, la mayor preocupación de
los ciudadanos es que se evite que sea víctima
del vandalismo... A ver qué dura, dicen muchos
y nos les falta razón porque ahora lo que hay
que hacer es cuidarlo entre todos.

Un parque infantil en la
Plaza del Barco

+La puntilla

■ La V edición del Festival Jazzahara Petaca
Chico ha concluido  en Zahara de los Atunes
con la asistencia de más 1.000 personas y con
una actividad solidaria, organizada por el
Ayuntamiento de Zahara, en favor de la
comunidad valenciana afectada por la Dana,
llevando a cabo una recogida de alimentos que
será enviada a Valencia.
Según ha indicado la organización en una nota,
el festival se consolida como “uno de los
eventos de jazz más esperados del año,
logrando un lleno casi total en todos sus
conciertos”, que debido a las lluvias se
trasladaron al Hotel TUI BLUE Zahara Beach,
ofreciendo una programación que combinó
jazz, flamenco, electrónica y soul.

Jazzahara, mucho más que
un evento cultural

Imágenes
destacadas

Ganadores del
Concurso de
Relatos y de
Repostería

Con motivo de la festividad de Hallo-
ween y Tosantos, se celebraron los
concursos de relatos de terror y de re-
postería y en el escenario ubicado en

la Plaza de la Inmaculada se dieron a cono-
cer a los premiados de ambos certámenes
que.

Así, la creatividad y el talento culinario de
los participantes fueron protagonistas del
Concurso de Repostería cuyos premios se re-
partieron de la siguiente manera:Dolores
Benítez obtuvo el Primer Premio con su Tar-
ta de Calabaza; Carmen Núñez se alzó con el
Segundo Premio por su Brazo de Fruta de
Hojaldre; Macarena Fernández ganó el Ter-
cer Premio con su creación ‘El Caldero de
Molina’; y Carmen Oliva recibió un Accésit
por sus Pastelitos de Nueces.

Por lo que respecta al Concurso de Rela-
tos de Terror, los ganadores fueron: Yamila
Bentaher Boudhan, de 6ºB del CEIP Baessi-
po, quien obtuvo el Primer Premio con ‘El
Pozo de las Leyendas’; Jimena Muñoz Do-
mínguez, de 6ºA del CEIP Áurea López, ga-
nadora del Segundo Premio por ‘El Río Vie-
jo y Lucía’; Marta Atencia Muñoz de Areni-
llas, de 5ºA del CEIP Estrella del Mar, quien
recibió el Tercer Premio con ‘El Bosque de
las Gallinas’; y Ainhoa Morillo Fernández,
del CEIP Miguel de Cervantes, premiada
con el Cuarto Premio por ‘La Ouija Misterio-
sa’. 

Los premios fueron entregados por las
concejalas Ana Valencia y Gema Rivera,
junto a miembros de la Comisión de Fies-
tas.■

Presentar una
querella por delitos

de homicidio imprudente
contra el presidente es un
acto ruin y desalmado

SANTIAGO ABASCAL | LÍDER DE VOX

Por intenta sacar réditos políticos
de la tragedia de la DANA 
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El fenómeno DANA (Depresión Ais-
lada en Niveles Altos), también co-
nocido como gota fría, ocurre cuan-
do una masa de aire polar prove-

niente del norte de Europa se desplaza ha-
cia el sur, en este caso hasta Valencia, a
una altura de 7-9 kilómetros sobre el nivel
del mar. Debido a que el mar aún conserva
temperaturas agradables, se produce un
fenómeno de evaporación que humedece
el aire sobre el nivel del mar y lo hace as-
cender. Al llegar a la masa de aire frío, la
humedad que asciende se enfría, y el va-
por se convierte en agua, formando nubes
muy cargadas de agua, esos nubarrones
negros que aparecen en el cielo, pero en
cantidades enormes. Estas nubes, despla-
zadas por el viento hacia la costa, descar-
gan agua de manera torrencial en poco
tiempo sobre las zonas costeras y terres-
tres. Ningún sistema de alcantarillado es
capaz de evacuar tal cantidad de agua, por
lo que comienzan las inundaciones, como
ocurre, por mucho menos, en Barbate. Así,
quedamos aislados debido a la inundación
de carreteras, calles y caminos. El agua
tiende a volver al mar por el camino más
corto, que son los ríos y sus cauces; en la
Comunidad Valenciana, perteneciente a la
vertiente mediterránea, esta agua fluye na-
turalmente hacia el mar Mediterráneo, y
aquellos riachuelos se convierten en ríos
caudalosos que se desbordan e inundan
todo lo que encuentran a su paso (casas,
garajes, tiendas, locales, etc.), afectando a
las poblaciones más cercanas a la costa,
incluso si allí no ha llovido, lo que magni-
fica la catástrofe por el efecto sorpresa. A
su paso, el agua arrastra también grandes
cantidades de barro, ramas, vegetación,
coches, enseres de las casas afectadas y es-
combros, lo que dificulta salir de las vi-
viendas, tiendas, locales, garajes e incluso
vehículos atrapados, donde sus ocupantes
pueden llegar a ahogarse. En las casas, al
intentar taponar la entrada de agua por de-

bajo de las puertas para salvar objetos de va-
lor y documentos, el agua se abre paso pese
a nuestros esfuerzos, y comienza a aumen-
tar el nivel del agua rápidamente. Lo que
usamos para taponar la entrada del agua
ahora impide nuestra salida. A esto se suma
la entrada de barro, restos arrastrados por la
corriente y ramas que pueden lesionarnos o
atraparnos en medio de tanto descontrol,
provocando una tragedia. Lo ideal es evitar
construcciones cercanas a los ríos; recorde-
mos que estamos muy cerca de la laguna de
La Janda, que en su momento fue desecada,
no se sabe con qué propósito, pero que el
agua podría reclamar en cualquier momen-
to, pues es su tendencia natural, y ocasiona-
ría también una grave tragedia.

Los profesionales sanitarios tienen un pa-
pel muy importante en una situación como
ésta, más allá de la atención a los heridos.
Uno de los principales problemas es evitar
epidemias e intoxicaciones debido a la con-
taminación del agua por barro, basura, y ca-
dáveres de animales, que favorecen el des-
arrollo de microorganismos patógenos, apa-
reciendo patologías como la leptospirosis,
hepatitis A, tétanos, gastroenteritis y enfer-
medades transmitidas por mosquitos. Igual-
mente, se presentan problemas de salud
mental tanto en los afectados como en los
voluntarios y operativos, debido a falleci-
mientos y pérdidas de bienes, lo que puede
derivar en enfermedades de larga duración
provocando estrés y depresión. Una inter-
vención temprana, cercana y adecuada de
psicólogos es fundamental para evitar pro-
blemas psicológicos a largo plazo. La rápida
actuación sanitaria y la movilización de vo-
luntarios sanitarios han evitado la propaga-
ción de infecciones, siendo casos leves los
que se han tratado habitualmente en Valen-
cia, y se ha brindado una atención psicológi-
ca eficiente. Eso sí, pocos videos y selfies ve-
rán de médicos, enfermeros o psicólogos;
nuestra labor va de la mano de nuestra pro-
fesión: somos médicos las 24 horas del día,
los 365 días del año. ■

DANA y sanitarios
La victoria de Donald Trump es el triunfo

de un populismo cimentado en bulos y
desinformación, vale, de acuerdo. Los
ciudadanos han sido arrastrados por

un relato simple y efectivo, capaz de apelar a
sus miedos y resentimientos. Pero el problema
no es tanto que Trump gane elecciones, sino
que la política progresista o de izquierda o co-
mo quieran llamarla, hace tiempo que perdió
el rumbo.

El progresismo tradicional se ha ido volvien-
do complaciente y abstracto. Las causas que
defienden—que aunque importantes, resultan
a veces desconectadas de los problemas reales
del ciudadano—han transformado su discurso
en un idioma ajeno para la clase trabajadora.
Mientras Trump explota el descontento econó-
mico, la izquierda habla de lenguaje inclusivo,
ecologismo o corrección política, y se desen-
tiende de las luchas que inciden y  pueden
cambiar la vida de aquellos que no logran lle-
gar a fin de mes. Ecologismo, feminismo, son
luchas fundamentales pero la guerra se lleva a
cabo en un idioma que pocos entienden. Poco
importa el ibis eremita a quienes tienen media
familia en la cárcel, la otra media metiéndose
heroína y el resto en el paro. La realidad es una
buena ostia en la cara, es un gargajo pegajoso
que todo lo impregna... Entenderla no es fácil,
vivirla aún menos...  Ignorarla y juzgarla es lo
que se lleva haciendo muchos años.

¿A quién representa hoy la izquierda? A una
élite cultural que vive en barrios prósperos y
opina desde un confort que no conoce las difi-
cultades diarias de las clases más bajas. Ahora
discuten sobre si debemos poner tapones pe-
gados a las botellas o usar términos neutrales
para hablar de género, mientras quienes viven
en el margen solo quieren poner comida en la
mesa o acabar el día con cuatro euros en un
rasca de la ONCE. Hablan de memoria históri-
ca, de respeto al oso panda y nos juzgan si nos
lo pasamos por los huevos, no porque no sean
importantes, simplemente porque hay otras
prioridades. Lo que se llama hoy izquierda es-
tá en manos de una clase media pija y encanta-
da de conocerse, capaz de juzgar desde la ata-
laya de su vehículo eléctrico a quienes no reco-
nozcan su superioridad moral… Hoy la izquier-
da es un cúmulo de contradicciones, de bien

quedas, de yoga en una puesta de sol inyectán-
dose quinoa en vena… Su mensaje está diseña-
do para que solo ellos lo escuchen… no logran
entender que haya a quien les gusten los toros
y además sean buenas personas…olvidan que
las circunstancias lo son todo para muchos. 

Y es que Trump y otros líderes populistas no
son los creadores de este desencanto, sino sus
beneficiarios. La socialdemocracia perdió cre-
dibilidad hace tiempo: los Clinton, los Obama,
Felipe González y otros líderes históricos que
llegaron a representar a las clases populares
ahora disfrutan de los privilegios de las élites
financieras que solían cuestionar. Este progre-
sismo aburguesado ha dejado de luchar en se-
rio contra las desigualdades y ha permitido
que el sistema siga beneficiando a los de siem-
pre, alienando así a la misma clase trabajado-
ra que ahora prefiere mirar hacia el autoritaris-
mo, buscando en él las respuestas que las ins-
tituciones democráticas no le han dado.

Si hoy la derecha ultraconservadora puede
hablar de “rescatar al pueblo” sin sonar a bro-
ma de mal gusto, es porque la izquierda dejó
de cumplir su papel. Que sea racista, xenófobo
o autoritario, no importa, Trump les ofrece una
promesa, por vacía que sea, de devolverles
una vida digna y son muchos quienes le cre-
en… No vale decir que el electorado es tonto,
gilipollas, inculto, desinformado… o que to-
dos son fachas… No, eso es mirar el dedo que
apunta a un desencanto cada vez más genera-
lizado. No es que crean en Trump, es que la
mayoría ya no cree en nadie.

La izquierda se ha ido desvaneciendo en un
tono clasista, pijo, encorsetado, elaborado pa-
ra no ofender a nadie, hasta perder la capaci-
dad de hablar de tú a tú con la gente. En su em-
peño por no herir sensibilidades, ha dejado de
ser auténtica. La izquierda salió de las fábri-
cas, de los barrios obreros, de la lucha de cla-
ses, de la marginalidad, para convertir sus dis-
cursos en pijadas para universitarios pseudo-
jipis, culturetas de clase media y profetas que
dicen defender el medio ambiente mientras se
duchan con agua caliente y viajan en avión de
conferencia a conferencia. Si se acercaran a
los barrios marginales verían que toda esa
mierda no les interesa más que a ellos... Y es
que la realidad a veces huele a pura mierda.

Izquierda de pijos

YOUNES
NACHETTsin

diazepamA curarse 
en salud

FERNANDO 
ARÉVALO ROSADO

ferareros@hotmail.com
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Dos almas barbateñas y

marineras en los nichos 72 y 76

Domenech de Varó El ADN identifica los cuerpos de Tomás Ladrón de
Guevara y José Antonio López

Younes Nachett
BARBATE“Estamos nerviosos, tristes pero tam-

bién sentimos alegría y alivio”. Con es-
tas palabras la barbateña Ana Ladrón
de Guevara describe cómo se siente

tras recibir la notificación de que su padre, To-
más Ladrón de Guevara y su primo, José An-
tonio López, los dos marineros que perdieron
la vida tras el naufragio del pesquero Dome-
nech de Varó en 1973 en aguas de Lanzarote,
forman parte de los cuerpos que llevaban cin-
cuenta años enterrados en nichos sin nom-
bres en el cementerio de San Román, en
Arrecife. 

Las pruebas de ADN así lo han confir-
mado y con ello se cierra una herida de
medio siglo en el que los familiares de
los marineros fallecidos en el naufragio
desconocían el paradero de los cuerpos,
lo que les impedía darles sepultura y un
entierro “como es debido”. Una puerta
abierta a un dolor que ahora comienza
por fin a cerrarse. 

De hecho, Ana y Diego, los hijos de To-
más Ladrón de Guevara,  se trasladaron
desde el pasado domingo y hasta este
jueves a la isla con el objetivo de recupe-
rar el cuerpo de su padre y de su primo.
“Está siendo una experiencia muy emo-
tiva”, nos cuenta Ana… “es una mezcla
de sentimientos, por un lado la alegría
de cerrar una herida de más de cincuen-
ta años y por otro el dolor de estar en
contacto con los restos mortales de nues-
tros familiares, los cuales estuvieron
descansando en nichos sin nombres sin
que nadie velase por ellos… estamos to-
do el día llorando pero por fin se les está
dando el duelo que se merecen”. 

Tanto Ana como Diego viajaron asis-
tieron el pasado lunes a la exhumación
de los dos nichos en los que yacían los
cuerpos de su padre y de su primo her-
mano. “También se ha celebrado una
emotiva misa dentro del cementerio de
Arrecife”, explica Ana a este medio ya
por la tarde de ese lunes. Junto a su voz,
colmada de sentimientos, el sonido del
viento y de un océano embravecido se
colaba por el teléfono móvil… “Ahora
mismo estamos visitando la zona en la
que se recuperaron los cuerpos”, concre-
tamente en Mala, donde el  arrastrero,
con una docena de tripulantes, encalló.
Solo dos personas sobrevivieron… ocho
cuerpos se recuperaron y dos se los tragó
la mar. De los cadáveres recuperados,
tres fueron identificados y los otros cin-
co, víctimas de la desidia y la desinfor-

mación, estuvieron a punto de perderse
en el olvido de cinco nichos anónimos
solo acompañados por la frialdad de
unos números 70, 72, 73, 75 y 76. 

Desde el lugar del siniestro Ana y su
hermano contemplan la fuerza del olea-
je, la complicada orografía de una zona
costera repleta de rocas a merced del
océano… “Es increíble que hubiera
supervivientes y que se pudiesen
recuperar la mayoría de los cuer-
pos sin vida”, reflexiona la hija de
Tomás Ladrón de Guevara… Ella y
su hermano también han podido es-
cuchar de primera mano la histo-
ria de la tragedia de boca de
uno de los pocos testigos de
la misma, un alemán que so-
corrió a uno de los supervivien-
tes que logró llegar a tierra y to-
car la puerta de su casa. “Nos
ha narrado todo, nos hemos
quedado boquiabiertos… y
además él guardaba un
trozo del barco y nos
lo ha regalado”. 

Tras recuperar
los cuerpos, el
martes se
procedió a la
incineración
de los mis-
mos. Las ur-
nas con las
cenizas
fueron entre-
gadas este miércoles para, como diría
Miguel Hernández, ‘regresarlos’ a casa, a
la península, ayer jueves. Tomás será en-
terrado en Benidorm, junto a su esposa y
donde desde hace décadas residen sus
hijos Ana y Diego, mientras que los res-
tos de José Antonio llegarán a Barbate
para que sus familiares más directos le
den la despedida que se merece tras me-
dio siglo de espera y desesperación. 

La exhumación y cremación de los res-
tos de Tomás Ladrón de Guevara y José
Antonio López Gallardo es el resultado
del esfuerzo incansable de la Asociación
de Familiares y Amigos de las víctimas
del Naufragio del Buque Domenech de
Varó. Ambos son los primeros resultados
positivos del cotejo de ADN de los restos
de los marineros fallecidos en 1973 con el
de sus familiares. Los cuerpos de los dos
marineros barbateños se hallaban en los
nichos 72 y 76. 

El nicho 72 ha dado positivo que es
compatible con la identidad de José An-

tonio
López Gallardo, natural de Barbate,
nacido el 10 de junio de 1947 y que conta-
ba con 26 años de edad el día que se pro-
dujo el hundimiento del pesquero. 

El nicho 76 ha dado positivo que es
compatible con la identidad de Tomás
Ladrón de Guevara Rodríguez, natural
de Barbate, nacido el 7 de septiembre de
1929 y que contaba con 44 años de edad
el día que se produjo el naufragio en
aguas de Lanzarote. 

Quedan tres cuerpos aún por identifi-
car a los que también se les ha practica-
do la prueba de ADN para cotejarla con
las realizadas de forma previa a los fami-
liares que llevan cincuenta años sin po-
der cerrar el duelo abierto tras la trage-
dia. Tres de esas familias podrán recupe-
rar los restos mortales de sus allegados
fallecidos en el naufragio, las otras dos
al menos sabrán que la mar se los llevó.
De cualquier manera, obtendrán una
respuesta a una pregunta abierta desde
hace cincuenta años. 

Respuesta que Ana y Diego ya han ob-
tenido… “Nos alegra, claro, pero tam-

bién nos apena y nos causa un inmenso
dolor pensar que han estado abando-
nados en unos nichos sin nombre
durante más de cincuenta años.
Ahora tendrán la despedida y el due-
lo que se merecen estos dos marine-
ros barbateños”. 

Cincuenta años después
Han pasado más de cincuenta

años desde que el pes-
quero 'Domenech de
Varo' naufragase en

aguas próximas a Lanza-
rote tras partir de El Puerto de

Santa María, en Cádiz, para faenar en
el norte de África, lo que le costó la

vida a diez marineros gaditanos. 
Décadas más tarde y después
de muchos trámites adminis-

trativos y judiciales, la
Asociación de Familia-

res y Amigos de las
Víctimas del Naufra-
gio del Buque Do-

menech de Varo
logró que se

abriesen
los cinco

nichos sin
nombre

del ce-
men-
terio
de
San

Román, en
Arrecife, donde se ente-
rraron a los cinco de los marineros que
perecieron en esa tragedia y que fueron
recogidos del mar sin informar a sus fa-
milias. 

La barbateña Ana Ladrón de Guevara
es miembro de la citada asociación… y es
que aquel pesquero se llevó la vida de su
padre, Tomás Ladrón de Guevara, cuan-
do ella apenas contaba con siete años de
edad y él, redero de profesión, 43 años.
También fallecía en ese naufragio su pri-
mo hermano, José Antonio, un joven de
23 años y que era la primera que se em-
barcada en el Domenech de Varo… para
Tomás era su segunda travesía en el pes-
quero. 

Ambos formaban parte de los cuerpos
que hasta hace unas semanas permane-
cían sin ser identificados, por lo que ha-
bía dos opciones, que estuvieran en los

Tomás Ladrón
de Guevara y
José Antonio
López, los dos
marineros que
perdieron la
vida tras el
naufragio del
pesquero
Domenech de
Varo en 1973
en aguas de
Lanzarote,
forman parte
de los cuerpos
que llevaban
cincuenta años
enterrados en
nichos sin
nombres en el
cementerio de
San Román, en
Arrecife
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Ana y Diego,
hijos de Tomás
Ladrón de
Guevara, se
trasladaron
este pasado
domingo hasta
Lanzarote para
recuperar los
cuerpos de su
padre y su
primo y traérlos
de vuelta a la
península.
Tomás será
enterrado junto
a su mujer en
Benidorm
mientras que
los restos
mortales de
José Antonio
López
descansarán en
Barbate

‘‘nichos o que fuesen alguno de los dos
cuerpos que jamás fueron rescatados…
Finalmente y para alivio y alegría de sus
familiares, formaban parte del primer
grupo tal y como se comprobado tras las
pruebas de ADN… “La esperanza sigue
ahí, jamás la perderemos, al igual que la
fe”, nos contaba Ana que actualmente
vive en Benidorm. Aún así, cualquiera
de las dos opciones le hubiese ofrecido
una respuesta y “nos quitaría la duda
que lleva viva más de  cincuenta años”. 

Durante cinco décadas, siete de estas
familias -de los diez muertos solo se pu-
dieron identificar tres gracias a los dos
supervivientes de la tragedia- han creído
que el mar se había tragado a sus allega-
dos. Pero hace poco más de año y medio,
descubrieron que cinco de los marineros
fueron rescatados y enterrados en esos
nichos sin nombre. 

En todo este tiempo, no tuvieron lugar
al que llevar flores y recordar a los suyos.
Pero eso cambió hace escasas semanas
como comentaba el hijo de uno de los
marineros que perecieron, José Manuel
Pose. 

“Serán dos exhumaciones, una prime-
ra que ya se hizo, es decir abrir las tum-
bas de los cinco marineros sin identificar
y obtener las muestras para poder con-
trastar el ADN con los familiares e identi-
ficarlos a todos. Una vez se logre la iden-
tificación, se procederá a la segunda ex-
humación (este domingo) en la que ya
entregarán los restos de nuestros fami-
liares”, explicaba. 

Los técnicos extrajeron de los féretros
los huesos más largos y molares, que son
las piezas cadavéricas que más fácilmen-
te podían arrojar resultados concluyen-
tes en las pruebas de ADN que se practi-
carán. Para realizar este proceso de ex-
humación de los restos enterrados en
San Román y su posterior identificación,
las familias han necesitado unos 15.000
euros, que en gran medida han sido su-
fragados por instituciones públicas de
Andalucía como la Dirección General de
Pesca de la Junta, la Diputación de Cádiz
o el Ayuntamiento de Sanlúcar de Barra-
meda, así como por la Fundación Unica-
ja. 

Con todos ellos, José Manuel Pose se
ha mostrado muy agradecido. Si no hu-
biera sido por su ayuda, la asociación
que preside no habría podido llevar a ca-
bo este proceso. Pose también ha dado
las gracias a las instituciones canarias

por haber tratado de facilitarles al máxi-
mo sus investigaciones a pie de isla, tan-
to desde el Ayuntamiento de Arrecife,
como del archivo municipal y el naval
nacional que se encuentra en Las Pal-
mas de Gran Canaria. “Nos hacía falta
una colaboración por parte de los orga-
nismos en las islas, y la hemos encontra-
do al 120 % desde el primer día que llega-
mos”, aseguraba el presidente de la aso-
ciación. 

Ahora estas familias podrán cerrar
una página negra. Cincuenta y un años
después de la tragedia. Todos han creído
hasta la fecha que no podrían tener un
lugar al que honrar la memoria de sus
allegados. 

Y es que efectivamente, la tristeza tam-
bién está presente al saber que su fami-
liar se encontraba todo este tiempo en un
nicho sin nombre de un cementerio de la
capital lanzaroteña, isla a la que llega-
ron en busca de ayuda y que terminó
convirtiéndose en el último lugar de la
tierra que verían. 

“La puerta de mi tía estuvo tres meses
abierta día y noche… esperando a que re-
gresaran”. A que regresaran los dos ma-
rineros de Barbate que iban a bordo del
barco pesquero Domenech de Varo, tal y
como recordaba Ana. 

lles, desvelando verdades que se habían
ocultado, historias que se negaban a ir-
se… y así decidieron, estos familiares,
unirse, conocerse, hablarse y luchar de
forma conjunta para cerrar el episodio
más duro de sus vidas, para colocar las
últimas piezas de un rompecabezas que
parecía imposible de terminar. Y en mar-
zo de 2023 se constituye la Asociación de
Familiares y  Amigos de las Víctimas del
Naufragio del Buque Domenech de Varó,
con “la finalidad de llevar a cabo los trá-
mites necesarios para la identificación
de los restos de los marineros recupera-
dos y enterrados sin identificar en el ce-
menterio de San Román de Arrecife”. La
asociación está presidida por José Ma-
nuel Pose, hijo de Julio Pose, fallecido
aquel 6 de febrero.  Tal y como nos expli-
caban semanas atrás, llevaban más de
un año “trabajando duro, recabando
ayuda de distintas entidades y adminis-
traciones para poder sufragar el coste de
las exhumaciones y realización de prue-
bas de ADN”.   Un trabajo centrado en
dos vías, la burocrática y la económica. 

Ahora sus esfuerzos han dado sus fru-
tos. Como nos contaba la barbateña Ana
Ladrón de Guevara, su madre “murió
con esa pena de no saber dónde estaba
su marido, mi padre… por eso si su cuer-
po está en uno de esos nichos, la inten-
ción es traerlo y enterrarlo junto a ella”. 

Son más de cincuenta años “con una
espinita clavada, con días en los que se
llora y se llora… en mi caso no puedo ver
un barco o imágenes de un pesquero por-
que me puede la pena y el dolor… Nadie
nos explicó qué ocurrió, qué fue de nues-
tros familiares, nadie nos informó… lo
hemos tenido que ir descubriendo poco
a poco, a través incluso de casualidades
como cuando uno de los hijos le hizo un
homenaje a su padre y fue recogido por
la prensa… tras leerlo me puse en con-
tacto con él al igual que hicieron otros fa-
miliares…”. 

También ayudó a esclarecer lo ocurri-
do el trabajo de un investigador amateur
de Lanzarote que se interesó por el nau-
fragio y por esos cinco nichos tapiados
con la frialdad de unos simples núme-
ros. 

Hoy, dos de esos números, el 72 y el 76,
ya tienen nombres y apellidos, el de dos
marineros barbateños que cincuenta
años después recibirán un último adiós
digno y merecido, mientras que sus fa-
milias ya pueden cerrar su duelo.

Tras la tragedia, el oscurantismo y la
falta de información dejaron a los fami-
liares en un limbo del que aún hoy han
podido salir a pesar de recorrer un cami-
no repleto de silencios y secretos que con
el tiempo, poco a poco, se les ha ido des-
velando. 

Los cadáveres que fueron localizados
pero no identificados fueron enterrados
en unos nichos sin nombres, solo acom-
pañados por la frialdad de unos núme-
ros 70, 72, 73, 75 y 76 que aún desperta-
ban la curiosidad de quienes visitaban el
cementerio de Arrecife, en Lanzarote. 

Cinco cuerpos, cinco números, a los
que nadie puso nombre porque los dos
supervivientes, tras identificar a tres de
sus compañeros, regresaron a la penín-
sula mientras la mar seguía arrojando a
la orilla las víctimas de una tragedia que
sólo por el afán y esfuerzo de los familia-
res, ha logrado vencer la batalla contra el
olvido. 

Entre los tripulantes había vecinos de
Cádiz, de El Puerto, de Sanlúcar y de Bar-
bate. Los familiares de las víctimas estu-
vieron décadas sumidos en un duelo
abierto, sin saber qué fue de sus padres,
de sus primos, de sus esposos, de sus
amigos, de sus hermanos… Hasta que el
tiempo fue destapando pequeños deta-
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‘‘
El pueblo ofrece mucho más

que su corazón a los afectados 

SOLIDARIDAD Barbate, ejemplo de solidaridad: una respuesta
inmediata ante la tragedia de la DANA

Younes Nachett
BARBATEDesde el primer momento en que la

gota fría devastó la comunidad va-
lenciana y otras zonas del levante
español, Barbate se convirtió en un

epicentro de solidaridad y ayuda humanita-
ria. En una reacción que no tardó en movilizar
a toda la comunidad, colectivos sociales, Cá-
ritas, hermandades, partidos políticos, agru-
paciones carnavalescas como el Coro de
Barbate, y numerosas asociaciones se vol-
caron en la recolección de recursos para apo-
yar a los afectados por el desastre natural. En
un acto conjunto que destacó por su espíritu
de hermandad, la ciudadanía de Barbate co-
menzó a organizar campañas para recolectar
alimentos, ropa, materiales de higiene y otros
enseres de primera necesidad. La respuesta
fue masiva, demostrando una vez más el
fuerte compromiso de esta localidad anda-
luza con quienes atraviesan momentos de
necesidad.

El despliegue de apoyo no se limitó so-
lo a campañas de recolección. Desde
particulares hasta empresas y sectores
clave como el pesquero, toda Barbate se
ofreció a ayudar en el transporte de los
donativos. Los camiones y camionetas se
cargaron hasta el tope y, en algunos ca-
sos, incluso vehículos personales se pu-
sieron al servicio de esta causa humani-
taria, asegurando que la ayuda llegara a
los afectados lo antes posible. La colabo-
ración alcanzó una dimensión institu-
cional, con el Ayuntamiento de Barbate
coordinando acciones en estrecho con-
tacto con la Generalitat Valenciana para
ofrecer materiales y mano de obra nece-
sarios para la recuperación de las zonas
afectadas. Además, el municipio organi-
zó puntos de recolección en lugares es-
tratégicos como la sede de los Servicios
Sociales, la Casa de la Juventud y la Jefa-
tura de la Policía Local, donde los veci-
nos pudieron entregar sus donativos de
forma sencilla y organizada.

El apoyo logístico para el traslado de
estas ayudas no fue menos significativo.
El Ayuntamiento facilitó los medios para
transportar los bienes recolectados, con-
tando con el respaldo del cuerpo de Pro-
tección Civil de Barbate, cuyos volunta-
rios se unieron a la causa con entusias-
mo. Bomberos y policías locales también
hicieron acto de presencia, desplazán-
dose a los puntos más devastados en Va-
lencia para colaborar directamente en
las labores de reconstrucción, y ponien-
do así en práctica su compromiso con la

seguridad y el bienestar de todos los ciu-
dadanos, dentro y fuera de Barbate.

En primera persona
Para hablar sobre estas iniciativas, ha-
blamos con el delegado de Seguridad
Ciudadana de Barbate, Paco Ponce,
quien no solo coordinó los esfuerzos des-
de el municipio, sino que también viajó
personalmente a Valencia junto a un
grupo de voluntarios que
partieron en dos autobuses
desde Jerez, en un operativo
que contó con el apoyo de va-
rios agentes de la Policía Na-
cional quienes pusieron en
marcha esta iniciativa de for-
ma personal, sin unifor-
mes de por medio. La
experiencia vivida
en el lugar de los
hechos marcó
profundamente a
Paco Ponce, así
como al resto
de volunta-
rios, quienes
llevaron con-
sigo ese espí-
ritu solidario
mostrando
que en mo-
mentos de
crisis, la
ayuda y la
empatía
pueden
traspasar
cualquier
frontera.

“Estoy
muy orgulloso de
mi pueblo, de Bar-
bate, que ha vuel-
to a demostrar
que lleva la soli-
daridad por ban-
dera”, señala Paco
Ponce para añadir
que “lo hemos visto
desde el principio, la
gente se ha volcado con
Valencia, asociaciones,
colectivos, partidos políti-
cos, hermandades, empre-
sas… y por supuesto estoy
orgullo a no poder más, co-
mo delegado de esas áre-
as, del personal de bom-
beros, protección civil y

de policía local, que no han dudado en
presentarse voluntario para desplazarse
hasta la zona devastada por la DANA y
ayudar en lo que les sea posible”.

Desde el Ayuntamiento “pusimos a
disposición medios para llevar a Valen-
cia los materiales, enseres y alimentos
que se han ido recaudando en las distin-
tas campañas emprendidas. Además, se

podían entregar en los Servicios
Sociales, en la Casa de la Ju-

ventud y en la Jefatura de
la Policía Local”, y días
más tarde, “miembros
de Protección Civil fue-

ron llevando ese mate-
rial sanitario, escolar, pro-
ductos de primera necesi-

dad” a las zonas afecta-
das.

También acudie-
ron a Valencia un

primer contin-
gente de cinco
bomberos con
medios muni-
cipales, coor-
dinados por
Daniel Oliva,
jefe del Ser-

vicio Muni-
cipal de
Bombe-
ros. Allí
estuvie-
ron “al

pie del
cañón”,
al igual
que los
dos pri-

meros po-
licías loca-

les, un oficial y un agente,
que llegaron a la zona
afectada por la DANA el
lunes y estarán hasta el
próximo domingo como
parte de un grupo organi-

zado por las distintas jefatu-
ras de policías locales de la

provincia gaditana.
Las vías de colaboración,

aún así, “continúan abiertas y
en los próximos días, semanas
meses partirán más bomberos,
policías locales y miembros de
Protección Civil hacia Valencia
porque seguirá haciendo falta

mucha ayuda, sobre todo de per-

sonal y maquinaria, para las tareas de re-
construcción y de seguridad”, tal y como
explica el propio edil que destaca el en-
vió de tres bombas de achique para lodo
que “han sido muy útiles para vaciar ga-
rajes en los que a día de hoy todavía tie-
nen hasta tres metros de altura de fan-
go”. 

En cuanto a los agentes de la Policía
Local, “su misión es la de controlar el
tráfico y dar seguridad a los voluntarios
durante el día, mientras que por la noche
su labor consiste en evitar los saqueos y
los robos”.

En su caso, Paco Ponce se trasladó
hasta Valencia como parte de un grupo
de voluntarios compuestos por policías
nacionales, locales, bomberos y sanita-
rios de la provincia que se organizó “des-
de Jerez a manos de unos agentes de la
Policía Nacional que acudían libres de
servicio”. Y desde esa ciudad gaditana
partieron dos autobuses con 126 perso-
nas y otros dos tráiler con comida, mate-
riales y medicamentos. 

En Paiporta y Albal
Una vez allí, su zona de actuación se cen-
tró en los municipios de Paiporta y Al-
bal, al tiempo que “me mantuve en con-
tacto también con los bomberos que se
habían desplazado desde Barbate”.

La situación que se encontró “es mu-
cho peor de la que vemos en los medios
de comunicación. Es realmente como
una zona de guerra. La destrucción es
enorme. Impacta mucho pensar que eso
ha ocurrido en el primer mundo… es to-
do fango, escombros, agua estancada,
coches destrozados, casas derruidas… el
olor a putrefacción lo invade todo”.

Le preguntamos si fue allí para salir en
la foto… “sé que alguno lo habrá pensa-
do e incluso he visto alguna crítica en las
redes, pero realmente me da igual lo que
digan. Yo fui allí para ayudar, quien
quiera puede ver la ropa. Y lo que he he-
cho ha sido ayudar y trabajar de sol a sol.
Además, quiero volver porque siento que
hace falta. Lo curioso es que quien criti-
ca así a los voluntarios, es gente que está
en su casa sentada detrás de la pantalla
de un ordenador sin hacer nada, es gen-
te que criticará cualquier cosa en mu-
chos casos movidos por cuestiones parti-
distas locales, pero yo fui porque quería
ayudar y lo digo de corazón, las siglas
políticas me dan igual y quien ha estado
allí me dará la razón”.

Le preguntamos sobre de quién es la

La gente se ha
volcado con
Valencia,
asociaciones,
colectivos,
partidos
políticos,
hermandades,
empresas… y
por supuesto
estoy orgullo a
no poder más,
como
delegado de
esas áreas, del
personal de
bomberos,
protección civil
y de policía
local, que no
han dudado en
presentarse
voluntario
para
desplazarse
hasta la zona
devastada por
la DANA y
ayudar en lo
que les sea
posible”
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En cuanto a los
agentes de la
Policía Local,
“su misión es la
de controlar el
tráfico y dar
seguridad a los
voluntarios
durante el día,
mientras que
por la noche su
labor consiste
en evitar los
saqueos y los
robos”

‘‘culpa de lo ocurrido… “insisto en que los
unos culpan a los otros y creo que no es
momento de eso. Lo que tienen que ha-
cer es revisar el plan de activación de
emergencias porque la única realidad
que si hablamos de vidas humanas las
siglas políticas me importan un carajo”.

La respuesta de los vecinos de los pue-
blos afectados sin embargo “ha sido ma-
ravillosa. Nos lo agradecían todos los dí-
as, incluso nos traían comida y agua. He-
mos conocidos a gente buena de verdad,
gente con un corazón enorme. Gente co-
mo Mila que perdió su casa y su negocio
y que vino para que le ayudáramos a ver
si era segura su vivienda. Y allí fui junto
a uno de los bomberos para apuntalarla
y crear una incidencia en el 112 para que
llegasen los técnicos… no parábamos,
realizábamos labores de achique en vi-
viendas, colegios, garajes… en mi caso
coordinados por la Policía Nacional”.

Ponce se emociona cuando “observa-
mos que la gente que había perdido todo
aún se preocupara de que no nos faltase
comida. Una mujer nos traía lentejas.
También conocimos a un joven que la
noche de la tragedia estaba con una pa-
reja que falleció cuando bajó al garaje a
intentar sacar su coche… ese joven lo ha-
bía perdido todo, su casa y su trabajo, y
lo conocimos achicando agua en un ins-
tituto”.

“Lo mejor del ser humano”
“Sinceramente he conocido lo mejor del
ser humano. Estoy impresionado… tam-
bién he visto el otro lado, los saqueos,
los robos de parte de la ayuda que llega,
peleas… pero la gran mayoría de las per-
sonas solo trataban de ayudarse unas a
otras. Por eso quiero volver, porque sien-
to que cualquier ayuda es poca”. 

La labor que desarrollan los volunta-
rios “es muy dura. Nos levantábamos a
las seis de la mañana y partíamos hacia
los pueblos afectados porque para reali-
zar un recorrido de quince kilómetros
tardábamos dos horas. Luego nos deja-
ban a las afueras y tras una larga cami-
nata ya podíamos empezar a trabajar so-
bre las nueve de la mañana si había suer-
te. Y a las 18.30 horas, cuando se iba la
claridad, regresábamos porque las calles
eran tomadas por saqueadores y perso-
nas que se dedicaban a buscar entre los
coches y las casas vacías”.

Esa inseguridad, que aumentaba por
la noche, es la razón por la que muchos

agentes de los cuerpos de seguridad es-
tén acudiendo a Valencia.

Ponce recuerda que “desde primera
hora nos pusimos en contacto desde el
Ayuntamiento con el coordinador del
operativo de emergencias de la Comuni-
dad Valenciana y le dimos una relación
de los medios con los que contábamos y
que podíamos ponerlos a su disposición.
Y ellos mismos fueron los que activaron
a los bomberos y al día siguiente ya esta-
ban allí. Luego nos llegó una carta para
pedirnos una relación de los medios pe-
ro nosotros ya nos habíamos adelantado
y se los habíamos enviado días atrás”.

Barbate, solidaridad por bandera
Pensando en volver, Ponce insiste en

alabar “el espíritu solidario de nuestros
vecinos y vecinas. La respuesta del pue-
blo ha sido ejemplar aunque ya sabía
que nuestro pueblo era solidario como
pocos. Además, tengo que destacar el
gran trabajo que están realizando los
bomberos, protección civil y los agentes
de la Policía Local… Y es que aquí en Bar-
bate muchas veces reciben muchas críti-
cas pero se ha demostrado la importan-
cia que tiene contar con personal prepa-
rado y con una buena dotación de me-
dios”.

Además, los voluntarios de Bomberos,
Protección Civil y Policía Local de Barba-
te han acudido a Valencia tras “unos dí-
as duros también en Barbate donde las
primeras lluvias también causaron da-
ños e hicieron saltar las alarmas, pero
cuando hablé con el Jefe de los Bombe-
ros, inmediatamente se presentaron va-
rios voluntarios que insisto, han ido sin
cobrar, solo con medios municipales”.

Ponce, que estuvo durmiendo en un
Polideportivo junto a otros ochenta vo-
luntarios (“nos trataron de maravilla”),
explica que “ahora lo que más necesitan
es maquinaria y mano de obra… Y que la
ayuda que llegue esté coordinada y evi-
tar que acabe siendo un estorbo más que
una ayuda. Ir por su cuenta no tiene sen-
tido porque hay municipios a los que no
se puede acceder y calles que no son
transitables porque conllevan un enor-
me peligro”.

En definitiva, “puedo decir que ha si-
do una experiencia enriquecedora y que
me ha cambiado la manera de pensar.
Pero si tengo que quedarme con algo es
con la de gente buena, pero buena de
verdad, que he conocido”.
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FOMENTO Ejecutan trabajos de mantenimiento por un valor estimado de 150.000 euros

Y. N.
BARBATE | Después de “más de
dos décadas de espera”, el
Partido Popular de Barbate
ha mostrado “su enorme sa-
tisfacción”  por el  inicio de las
obras de asfaltado en la carre-
tera de salida de Barbate ha-
cia la glorieta del polígono in-
dustrial, una vía de alto trán-
sito que soporta diariamente
más de 10.000 vehículos. 

“¡Por fin, una realidad!”,
celebran desde el PP de Bar-
bate, enfatizando que la reno-
vación de esta carretera res-
ponde “a las constantes recla-
maciones de los vecinos por
su deteriorado estado, lleno
de socavones y con una ur-
gente necesidad de mejoras
para garantizar la seguridad y
comodidad de todos los con-
ductores”.

El Partido Popular agrade-
ció de manera especial a Car-
men Sánchez Barrera, dele-
gada territorial de Fomento y
a Ana Moreno, primera te-
niente de Alcalde,  porque
“su compromiso ha sido clave
para hacer posible esta mejo-
ra”, resaltando el impacto po-
sitivo que esta obra traerá pa-
ra el municipio.

El PP reafirma su “compro-
miso de seguir trabajando en
el desarrollo del municipio y
en la mejora de infraestructu-
ras que impactan directa-
mente en la vida cotidiana de

Imagen de la visita a las obras por parte de Carmen Sánchez y Ana Moreno.

Mejoras en la carretera A-
314 entre Vejer y Barbate
OBRAS___Desde el PP de Barbate muestran su satisfacción por esta
actuación de la Consejería de Fomento tras más de veinte años “de espera”

zona para supervisar estas la-
bores de mantenimiento que
buscan optimizar el estado
del firme mediante el extendi-
do de una capa de mezcla bi-
tuminosa en caliente entre
los puntos kilométricos 7,650
y 8,950.

Esta intervención forma
parte del compromiso de la
Junta con la seguridad y con-
servación de la red autonómi-
ca de carreteras, y es ejecuta-
da por la empresa Manuel Al-
ba bajo el contrato de mante-

nimiento para la zona sur de
la provincia. 

La carretera A-314 conecta
Vejer  con Barbate y tiene una
extensión de 8,93 kilómetros,
que se verán mejorados con
esta actuación que, en pala-
bras de Ana Moreno, “se en-
marca en el compromiso del
Gobierno andaluz con el mu-
nicipio de Barbate; dando
respuesta a las peticiones que
desde la Delegación de Fo-
mento hemos realizado a la
Junta”.

INNOBAR Consejo de Administración

CÁDIZ | El pasado 7 de noviem-
bre, tuvo lugar una sesión cla-
ve del Consejo de Administra-
ción de Innovación y Desarro-
llo de Barbate, S.L. (Innobar),
empresa pública cuyo rol es
crucial en la economía local.
A la reunión asistieron todos
los representantes del grupo
municipal AxSí, junto con
una representante del Grupo
Popular. Sin embargo, excu-
saron “su ausencia el repre-
sentante del grupo socialista
y otra representante del Gru-
po Popular”, tal y como indi-
can desde la Gerencia de la
empresa pública.

Uno de los temas centrales
abordados en esta reunión
del Consejo de Administra-
ción de la empresa pública,
fue la ampliación del capital
social de Innobar en 600.000
euros, mediante la aporta-
ción de una parcela destina-
da a la creación de un área de
aparcamiento en la zona de
Caños de Meca.

Según señalan desde la Ge-
rencia de Innobar, tras peti-
ción de este medio de comu-
nicación, “esta ampliación es
el resultado del logro del
equilibrio financiero de las
cuentas tras las conclusiones
de las auditorías efectuadas
en los años 2019, 2020, 2021 y
2022”.  El acuerdo se aprobó
por unanimidad de los pre-
sentes, pero aún requiere la
ratificación de la Junta Gene-
ral, la cual está representada
por los miembros de la Corpo-
ración Municipal.

Además, en respuesta a la
acumulación de pagos pen-
dientes por parte del Ayunta-
miento hacia Innobar en los
últimos tres años, se planteó
un plan de pagos que busca
dotar de liquidez a la empre-
sa, asegurar la continuidad
de más de 70 empleos y regu-
larizar las deudas con los pro-
veedores actuales.  Esta pro-
puesta fue aprobada por los
miembros de AxSí, mientras
que la representante del Gru-
po Popular se abstuvo.

El objetivo principal del
Plan de Pagos es “satisfacer

las deudas que tiene la socie-
dad con distintos proveedo-
res, entre las que destaca la
deuda contraída en 2021 por
la adquisición de un camión
de carga lateral.” Este ca-
mión, “aunque adquirido con
una subvención destinada es-
pecíficamente a su compra,
no pudo beneficiarse de la
ayuda debido a razones técni-
cas en el proceso de solicitud.
En aquel momento, el Conse-
jero Delegado de Innobar era
Javier Rodríguez Cabeza”.  No
obstante, siempre según la
Gerencia, “el vehículo ha sido
utilizado por la Delegación de
Residuos Sólidos Urbanos
(RSU)  desde hace casi un año
sin recibir contraprestación
económica por parte de Inno-
bar. Este uso sin compensa-
ción ha contribuido a la acu-
mulación de deudas en la em-
presa pública”.

“Como resultado”, señalan
desde la citada Gerencia de la
empresa pública, “de la deu-
da no pagada por el camión,
el Juzgado ha intervenido (a
través de un embargo), lo cual
ha hecho urgente la imple-
mentación de medidas finan-
cieras inmediatas para la es-
tabilidad de la empresa”. 

“La propuesta del Plan de
Pagos, aprobada en el Conse-
jo de Administración, se pre-
sentará en breve al Ayunta-
miento para así solucionar la
actual situación transitoria y
hacer frente a los pagos de
proveedores”, informó la Ge-
rencia de Innobar. Asimismo,
el plan contempla “un incre-
mento de la actividad en In-
nobar que podría abrir opor-
tunidades de empleo para los
vecinos y vecinas de Barba-
te”.

El alcalde de Barbate y pre-
sidente del Consejo de Admi-
nistración de Innobar, Miguel
Molina, junto a Andalucía X
Sí, han impulsado personal-
mente esta propuesta, soste-
niendo que la estabilidad de
la empresa pública garantiza-
rá “el mantenimiento de más
de 70 puestos de trabajo que
anualmente emplea Innobar,
la mayoría de ellos ocupados
por vecinos y vecinas de Bar-
bate.” 

Además, señalaron que es-
te proceso contribuirá al “in-
centivo de diversas parcelas
de la actividad económica lo-
cal para las cuales fue creada
esta entidad pública.”

Ampliación de
capital y un plan de
pago a proveedores
Todo ello debido a la
intervención del
juzgado por la deuda
de la compra de un
camión en 2021

PLENO El PSOE presentó varias mociones y fue el único partido con Ruegos y Preguntas

Educación, movilidad y turismo sostenible
BARBATE | El grupo municipal
del PSOE  presentó en el ple-
no de noviembre una serie de
mociones destinadas “a me-
jorar la calidad de vida en el
municipio”, con iniciativas
que abarcan desde la educa-
ción pública hasta el turismo
sostenible y la movilidad.
Uno de los puntos más desta-
cados fue la moción liderada
por la concejala socialista
Montse Tamayo, quien defen-
dió la necesidad de incremen-
tar los recursos para la educa-

ción pública en Barbate. Ta-
mayo detalló la situación de
las infraestructuras educati-
vas locales, señalando pro-
blemas específicos de clima-
tización, elevadas ratios de
alumnos por aula y otras defi-
ciencias que afectan directa-
mente a la comunidad estu-
diantil. En su intervención,
hizo un llamado a que los pre-
supuestos andaluces reflejen
una apuesta más sólida por la
educación pública, conside-
rando que es un pilar esencial

para el desarrollo del munici-
pio. Sin embargo, esta mo-
ción no contó con el respaldo
del Partido Popular.

El turismo sostenible fue
otro de los temas tratados,. La
socialista Mariloli Varo expu-
so la necesidad de prestar
atención a los efectos de un
turismo sin control, subra-
yando la importancia de im-
plementar políticas que ga-
ranticen el equilibrio entre el
desarrollo turístico y el bien-
estar de los residentes. 

En cuanto a la mejora del
transporte, el PSOE solicitó la
inclusión de Barbate en el
Consorcio de Transportes de
la Bahía de Cádiz, destacan-
do los beneficios en términos
de accesibilidad y movilidad
para los vecinos.

En el turno de ruegos y pre-
guntas, el PSOE se destacó
por ser el único partido en
plantear cuestiones de inte-
rés para el municipio reafir-
mando “su compromiso de
escuchar y trabajar”.

los vecinos”.
Y es que la Delegación Mu-

nicipal de Fomento del Ayun-
tamiento informó que la Junta
de Andalucía está llevando a
cabo trabajos de mejora en la
carretera A-314 entre Vejer y
Barbate, con una inversión
aproximada de 150.000 euros. 

La delegada territorial de
Fomento, Carmen Sánchez, y
la primera teniente de alcalde
y edil de Fomento del Ayunta-
miento de Barbate, Ana More-
no, visitaron esta semana la
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‘‘
Caza, sostenibilidad y alta cocina se
dan la mano a través de los fogones

Gastronomía II Jornadas Gastronómicas de
Cocina de Caza de ‘La Breña’

Younes Nachett
BARBATELa provincia de Cádiz se convirtió esta

semana en epicentro de la alta cocina
y la tradición cinegética con las II Jor-
nadas Gastronómicas de Cocina de

Caza de ‘La Breña’. Este evento reunió a algu-
nos de los cocineros más destacados a nivel
nacional, quienes encontraron en la Hacien-
da Montenmedio, ubicada en un entorno na-
tural privilegiado, el espacio perfecto para
ensalzar el valor de la carne de caza. Organi-
zadas por la Sociedad de Cazadores ‘El Car-
tucho’ de Barbate, en colaboración con la Di-
putación de Cádiz y la Federación Andaluza
de Caza, estas jornadas buscaron reivindicar
un producto que no solo es parte de la biodi-
versidad gaditana, sino también de su iden-
tidad gastronómica.

Durante el encuentro, destacados
chefs de la gastronomía nacional ofre-
cieron demostraciones culinarias y pre-
pararon un menú que conjugaba tradi-
ción y modernidad, fusionando recetas
de siempre con técnicas vanguardistas.
Juan Viu, del Restaurante Mare (Cádiz),
Sergio Lavedán, del Restaurante Lave-
dán (Huesca), y David Montes, del Res-
taurante La Campana (Llanera, Astu-
rias), fueron algunos de los grandes pro-
tagonistas. Con carnes de paloma, ga-
mo, jabalí, corzo, becada y perdiz, estos
maestros de la cocina exploraron el con-
cepto de ‘Entorno, caza y sostenibilidad’
para crear platos que respetan el produc-
to y el entorno de donde proviene, y que
ponen en valor la calidad de la carne de
caza como un recurso gastronómico de
primer nivel.

Aunque la provincia de Cádiz es inter-
nacionalmente conocida por sus pro-
ductos del mar y vinos, el sector cinegéti-
co y la carne de caza son menos conoci-
dos, pero de gran valor. Este evento bus-
có precisamente dar a conocer la riqueza
cinegética de la región, que cuenta con
unas condiciones únicas para la caza y
una amplia diversidad de especies. El al-
calde de Barbate, Miguel Molina, junto
con José Manuel Fiero, presidente de la
Sociedad de Cazadores ‘El Cartucho’;
Luis Fernando Villanueva, director-ge-
rente de la Fundación Artemisan; José
María Mancheño, presidente de la Fede-
ración Andaluza de Caza; y otros repre-
sentantes de la Diputación de Cádiz y la
Delegación de Sostenibilidad, asistieron
a la inauguración. En sus discursos, des-
tacaron el potencial de Cádiz como un re-
ferente en caza sostenible y un ejemplo

de conservación del entorno natural a
través de prácticas cinegéticas responsa-
bles.

Un producto nutritivo, ético y de
proximidad
L a carne de caza en España es aún un re-
curso gastronómico poco explorado, pe-
ro cada vez más valorado. De hecho, se
comercializan en el país un millón de
piezas al año, y su consumo se relaciona
con valores sostenibles y de cercanía, así
como con un fuerte arraigo cultural en la
España rural. Las jornadas de La Breña
fueron una ocasión perfecta para mos-

trar a los asistentes que esta carne es un
producto ético y saludable, de alta cali-
dad nutricional y una gran versatilidad
culinaria.

En este sentido, tanto la Fundación Ar-
temisan como la Asociación Interprofe-
sional de la Carne de Caza (Asiccaza)
apoyaron la iniciativa, subrayando la
importancia de impulsar y dar visibili-
dad a este tipo de carne más allá del sec-
tor de los cazadores. Según afirmaron, la
carne de caza puede convertirse en un
referente gastronómico y nutricional pa-
ra todas las familias, cazadoras o no,
destacando las cualidades únicas que la

diferencian de otras carnes, como su ba-
jo contenido en grasas y su carácter eco-
lógico, ya que proviene de animales que
han vivido en libertad y en su hábitat na-
tural.

Además de las exhibiciones culinarias
en vivo, el evento brindó a los asistentes
la oportunidad de degustar los platos
elaborados, lo que permitió conocer de
cerca el sabor y la textura únicos de la
carne de caza. 

Este almuerzo, que fue el cierre de las
jornadas, también ofreció a los comen-
sales un espacio de intercambio directo
con los chefs, quienes resolvieron dudas

y ofrecieron recomendaciones sobre có-
mo cocinar esta carne en casa.

Las II Jornadas Gastronómicas de La
Breña han sido mucho más que una cele-
bración culinaria: han servido como un
homenaje al vínculo entre tradición, cul-
tura y sostenibilidad en la cocina de ca-
za, y como una plataforma para difundir
las bondades de un producto que repre-
senta una alternativa de alimentación
responsable y de proximidad. 

Con iniciativas como esta, la carne de
caza se perfila como un recurso con el
potencial de enriquecerse y diversificar
la gastronomía andaluza, posicionándo-
se como un tesoro culinario que merece
un lugar destacado en la cocina moder-
na.

Organizadas
por la
Sociedad de
Cazadores “El
Cartucho” de
Barbate, en
colaboración
con la
Diputación de
Cádiz y la
Federación
Andaluza de
Caza, estas
jornadas
buscaron
reivindicar un
producto que
no solo es
parte de la
biodiversidad
gaditana, sino
también de su
identidad
gastronómica
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LABORAL El Programa ‘Andalucía Activa’ permitirá la contratación de 86 personas 

N. P.
BARBATE | El alcalde, Miguel
Molina, y la primera teniente
de alcalde y delegada de Fo-
mento y Empleo, Ana More-
no, presentaron el Plan de
Empleo del Programa ‘Anda-
lucía Activa’ que ha concedi-
do 903.000 euros a Barbate y
31.500 euros a Zahara de los
Atunes, que permitirán la
contratación de un total de 89
personas desempleadas, 86
en Barbate y tres en Zahara. 

El programa ‘Andalucía Ac-
tiva’ está destinado a incenti-
var la adquisición de expe-
riencia laboral mediante con-
trataciones vinculadas a pro-
yectos municipales; teniendo
como beneficiarios a jóvenes
de entre 18 y 35 años, así co-
mo mayores de 45 años. Estas
subvenciones están orienta-
das a la contratación de per-
sonas desempleadas inscri-
tas en el SAE, con contratos
subvencionables que tendrán
una duración de seis meses a
jornada completa, dentro de
los grupos de cotización del 4
al 10. Los proyectos de los
ayuntamientos tendrán una
duración máxima de doce
meses, y cada contrato estará
financiado con 10.500 euros,
y el resto de la cuantía la
aportará el Ayuntamiento.

Concretamente, estos pro-
yectos están enfocados a la
Limpieza y Mantenimiento de

Ana Moreno y Miguel Molina.

Casi un millón de euros en
un nuevo plan de empleo 
DESEMPLEADOS___Las personas interesadas, con edades comprendidas
entre los 18 y 35 años, y mayores de 45, deben estar inscritas en el SAE

conductores-operadores de
maquinaria agrícola con mo-
tor, y mecánicos, entre otros. 

Las personas interesadas
deberán estar inscritas como
demandantes de empleo en el
SAE con el código del puesto
al que optan.

La primera teniente de al-
calde y delegada de Fomento
y Empleo ha detallado que
“este Plan de Empleo, que ini-
cialmente era para 43 contra-
taciones, se ha conseguido
duplicar y permitirá contratar
a 86 personas y, lo más impor-
tante es que está dirigido úni-
camente a las personas que
están inscritas en la oficina

del SAE de Barbate”.
“Este plan es además muy

importante para Barbate por-
que vendrá a dotar de perso-
nal a las delegaciones muni-
cipales, ya que tras el proceso
de estabilización se limitan
por ley las contrataciones de
personal eventual, y este
equipo de Gobierno ha tenido
la previsión de cubrir las ne-
cesidades municipales con
las contrataciones que se van
a realizar con este programa”,
ha puntualizado. 

Por su parte, el alcalde, Mi-
guel Molina, indicó que “era
muy demandando y para el
que se ha realizado un impor-
tante esfuerzo desde el Ayun-
tamiento para completar el
importe de las contratacio-
nes”. “La buena noticia que
es vamos a tener la posibili-
dad de contratar el doble de
personas previstas y supon-
drá un importante ahorro que
se destinará a mejorar los ser-
vicios que se prestan desde la
Administración Local”. 

“Estamos viendo una sen-
sibilidad enorme desde la
Junta  y desde la Diputación,
que nos ha concedido 2,5 mi-
llones de euros, con la Singu-
laridad de Barbate y eso es
muy importante, y esperamos
que algún día el Gobierno de
España muestre esta misma
sensibilidad con Barbate”, ha
señalado Molina.

JUNTA Con una duración de seis meses

CÁDIZ | El Consejo de Gobierno
ha tomado conocimiento del
contenido del Plan de Empleo
Juvenil 2024-2025 firmado el
pasado 6 de noviembre por la
Junta de Andalucía con UGT,
CCOO y la CEA, y del inicio de
gran parte de sus actuacio-
nes, ya que cuatro de sus cin-
co programas se han puesto
en marcha para empezar a
desarrollar unas actuaciones
que supondrán un gasto pú-
blico de 496 millones de eu-
ros en dos años.

El objetivo de este progra-
ma es contribuir a acercar a
los jóvenes al mercado de tra-
bajo, de manera que reciban
una buena oferta de empleo,
educación o formación y, con
ello, elevar su tasa de empleo
y reducir la tasa de jóvenes
que ni estudian, ni trabajan,
ni reciben formación de entre
16 y 29 años.

Esta actuación está dirigida
a ayuntamientos y entidades
locales autónomas, que se es-
tán acogiendo a unas ayudas
para impulsar el empleo local
de los jóvenes y combatir el
riesgo de despoblación me-
diante proyectos que les per-
mitan mejorar su empleabili-
dad y su experiencia laboral.

La línea dirigida a munici-
pios de hasta 50.000 habitan-
tes cuenta con cerca de 80 mi-

llones de presupuesto y pue-
den ser contratados tantos jó-
venes como mayores de 45
años.

Las contrataciones subven-
cionables están encuadradas
en los grupos de cotización
del 4 al 10, tienen una dura-
ción de seis meses, a jornada
completa, y los proyectos que
desarrollen las entidades be-
neficiarias tendrán una dura-
ción máxima de doce meses.
La cuantía de la subvención
es de 10.500 euros por cada
contrato formalizado.

Junto a Andalucía Activa,
se ha convocado el programa
Construyendo Futuro en el
Campo de Gibraltar y Barba-
te, que contiene las mismas
ayudas que el anterior, pero
con el objetivo de reducir de
forma urgente los efectos ne-
gativos del desempleo estruc-
tural en esta zona tan vulne-
rable, así como municipios li-
mítrofes costeros como Bar-
bate.

Esta actuación cuenta con
una inversión de 4,5 millones
de euros, destinados a fomen-
tar la contratación de perso-
nas desempleadas en los mu-
nicipios de Algeciras, La Lí-
nea de la Concepción, San
Roque, Los Barrios, Tarifa, Ji-
mena de la Frontera, Caste-
llar de la Frontera, San Martín
del Tesorillo, así como en Bar-
bate y Zahara de los Atunes.

Asimismo, ya se han pues-
to en marcha algunos de los
incentivos a la contratación
destinados a jóvenes inclui-
dos en el programa Emplea-T,
que cuenta con cinco líneas
específicas para el colectivo.

Zahara y Barbate se
benefician del plan
de empleo juvenil
El objetivo es
contribuir a acercar a
los jóvenes al mercado
de trabajo a través de
prácticas y formación

Espacios Públicos Municipa-
les; a la prestación de un me-
jor Servicio de Recogida de
Residuos Sólidos Urbanos y
Enseres; a la Reparación, Em-
bellecimiento y Seguridad de
los Espacios Públicos del Mu-
nicipio; al Embellecimiento y
Limpieza de Zonas Costeras;
y a la Limpieza e Edificios y
Dependencias Municipales.

Para ello, los puestos ofer-
tados a través del Servicio An-
daluz de Empleo serán perso-
nal de limpieza, conductores
de camiones, albañiles, peo-
nes de obras públicas, jardi-
neros, pintores y/o empapela-
dores, herreros, forjadores,
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El alcalde de Barbate, Miguel Moli-
na Chamorro, ha remitido sendas
cartas a la Ministra de Hacienda,
María Jesús Montero, y a la Minis-

tra de Defensa, Margarita Robles, ins-
tándolas a coordinarse para determinar
qué ministerio tiene competencia sobre
las compensaciones económicas solici-
tadas por el municipio por la servidum-
bre militar que representa el Campo de

te la reciente concesión de fondos a mu-
nicipios del Campo de Gibraltar, de la
cual Barbate fue excluido; y el anuncio
del estudio de nuevas compensaciones
extraordinarias a Rota, Sanlúcar, El
Puerto y Chipiona; nuevamente exclu-
yendo a Barbate. 

“Nos alegramos enormemente por es-
tos municipios”, señala Miguel Molina,
pero “se sigue cometiendo una gran in-
justicia dado que Barbate, con uno de
los índices de renta per cápita más bajos
de España, lleva soportando 42 años de
servidumbre militar sin recibir compen-
saciones”. 

Miguel Molina ha reiterado la solici-
tud de una reunión con la ministra de
Hacienda para, además, presentarle el
Plan de Especial Singularidad de Barba-
te, un proyecto que representa una
oportunidad para reactivar la economía
local y mejorar la calidad de vida de los
barbateños y barbateñas. 

CERTIFICAR SU INTERÉS NACIONAL
Finalmente, el alcalde de Barbate ha so-
licitado la mediación de la Ministra de
Defensa, Margarita Robles, para certifi-
car el interés nacional del Campo de
Adiestramiento de El Retín, aceptando
el compromiso de Margarita robles; y la
conveniencia de una reunión conjunta
entre ambos ministerios y el Ayunta-
miento. 

El Ayuntamiento de Barbate confía en
que, “con el respaldo de ambas carteras,
se logrará una solución justa que haga
frente a las necesidades y demandas del
municipio”.

¿A qué Ministerio compete? 

a solicitar reuniones con ambas minis-
tras para obtener una respuesta conjun-
ta y definitiva para resolver la situación
sin más dilaciones.

En las misivas, el alcalde reitera “el
compromiso histórico de Barbate con la
defensa nacional y la OTAN”, al tiempo
que destaca que “otros municipios han
recibido compensaciones económicas a
pesar de contar con menor presencia
militar en su territorio o no tenerla”. 

Asimismo, expresa consternación an-

Adiestramiento de El Retín, que ocupa
el 40% del término municipal.

Esta petición surge tras la respuesta
de la Directora General de Hacienda, in-
dicando que “el Ministerio de Defensa
debería evaluar la procedencia de estas
compensaciones”, mientras que en una
reunión previa con la ministra de Defen-
sa, ésta señaló que “sería Hacienda
quien debería establecerlas”. Por ello,
desde el Ayuntamiento de Barbate, re-
presentado por su alcalde, se han vuelto

Solicitamos
la mediación
de la
Ministra de
Defensa para
certificar el
interés
nacional del
Campo de
Adiestra-
miento de El
Retín, tal y
como nos
ofreció en la
reunión que
mantuvimos
hace unos
meses con
ella en
Madrid”

‘‘
Barbate |

Por El Retín El alcalde, Miguel Molina, solicita a Hacienda y Defensa
que se coordinen para resolver compensaciones a Barbate 

Miguel Molina, alcalde de Barbate, ha enviado sendas cartas a las ministras de Defensa y Economía, Margarita Robles y María Jesús Montero.

PLENO Aprobada una moción para que el Gobierno de Espa a incluya una partida en concepto de compensación por la servidumbre militar

El Ayuntamiento pide 4 millones de euros anuales en los Presupuestos 
N.P. | El Ayuntamiento de Bar-
bate ha informado que el Ple-
no de la Corporación Munici-
pal ha aprobado por unanimi-
dad de todos los grupos políti-
cos una moción de urgencia
para solicitar al Gobierno de
España una compensación
económica anual de
4.000.885,87 euros por la ocu-
pación del 39% de su término
municipal por el Campo de
Adiestramiento Militar Sierra
del Retín. 

Esta propuesta “responde a
una reivindicación histórica
del municipio, que se consi-
dera en desventaja frente a
otras localidades con instala-
ciones militares en su territo-

rio y que sí reciben justas ayu-
das compensatorias del Esta-
do”.

La moción, presentada por
Alcaldía y firmada por su re-
presentante Miguel Molina
Chamorro, solicita “la inclu-
sión de una enmienda en los
Presupuestos Generales del
Estado que contemple un
plan de compensación econó-
mica por la ocupación militar
de la Sierra del Retín”, especi-
ficando que “Barbate cuenta
con casi el 40% de su término
municipal ocupado por el
campo de adiestramiento del
Retín sin recibir ninguna com-
pensación económica”, situa-
ción que la administración lo-

cal califica de “agravio com-
parativo” respecto a otros mu-
nicipios como Rota, Sanlúcar
o El Puerto de Santa María,
que sí perciben justas com-
pensaciones.

“La ocupación de nuestro
territorio por el campo militar
limita nuestro desarrollo eco-
nómico y social; además de
tener un impacto directo en la
prestación de servicios públi-
cos para los ciudadanos de
Barbate. Otros municipios en
la misma situación ya están
recibiendo ayudas del Estado,
y Barbate merece el mismo
trato justo,” afirma el alcalde
Molina Chamorro.

La moción aprobada en Ple-

no incluye como propuestas
de acuerdo la solicitud del
Ayuntamiento al Gobierno de
España de la asignación de
una partida presupuestaria
anual de 4.000.885,87 euros
para Barbate como compen-
sación por la ocupación del
39% de su término municipal;
así como instar a los grupos
políticos del Congreso a res-
paldar y promover las gestio-
nes necesarias para que esta
compensación se incluya en
los presupuestos, reconocien-
do así la singularidad de Bar-
bate.

Otras peticiones
Además, ante la reciente

emergencia por la DANA y el
riesgo recurrente de desbor-
damiento del río Barbate, se
ha solicitado al Ministerio pa-
ra la Transición Ecológica y el
Reto Demográfico a que reali-
ce el proyecto y ejecución de
un paseo marítimo con in-
fraestructura reforzada en la
ribera del Río Barbate, que se
una con el paseo marítimo ya
existente, para mejorar la se-
guridad de las zonas colin-
dantes y ofrecer una infraes-
tructura necesaria y compara-
ble a la de otras localidades
vecinas; y a que efectúe el
dragado de la desembocadu-
ra del río Barbate como medi-
da de prevención ante inun-

daciones. 
El alcalde ha mostrado su

satisfacción por la aprobación
de esta moción que, de ser
aceptada, supondría “un pa-
so fundamental para poner
fin a una situación de discri-
minación y desatención por
parte del Estado a Barbate”.
“No pedimos más que un tra-
to justo y equitativo para
nuestros vecinos, igual que el
que reciben otros municipios
con instalaciones militares”,
ha señalado Molina, quien
asegura que “nuestro equipo
de Gobierno continuará insis-
tiendo en esta demanda hasta
lograr que se reconozcan
nuestros derechos”.
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El Ayuntamiento de Barbate ha
puesto en marcha una campaña
de recogida de firmas en la plata-
forma Change.org con el objetivo

de conseguir el apoyo de la ciudadanía
para exigir al Gobierno de España com-
pensaciones económicas por la servi-
dumbre militar del Retín. La campaña
ya está disponible en Change.org, bajo
el título: “¡Justicia para Barbate! Exigi-
mos compensaciones económicas por
la servidumbre militar del Retín”.

Esta nueva acción se suma a la recogi-
da de firmas a pie de calle y a la campa-
ña de información y adhesión iniciada
con colectivos y asociaciones en apoyo
al Plan de Singularidad de Barbate.

En la campaña de recogida de firmas
se detalla que “Barbate viene soportan-
do durante décadas la servidumbre mi-
litar de la Sierra del Retín, con la ocupa-
ción de un 39 por ciento de su término
municipal y con restricciones que afec-
tan a su desarrollo económico, turístico
y social”.

“Otros municipios sí, Barbate no”
“Y es que mientras otros municipios es-
pañoles reciben justas compensaciones
millonarias por albergar instalaciones
militares, en el caso de Barbate, la si-
tuación es radicalmente distinta: ni un
solo euro en compensación por los per-
juicios que esta situación supone para
nuestro municipio”, puntualiza.

El Ayuntamiento recuerda que “el
municipio de Barbate tiene cedido el
39% de su territorio al Ministerio de De-

“El apoyo de la ciudadanía es esencial”
El apoyo de toda la ciudadanía es esen-
cial para exigir justicia para que las fu-
turas generaciones de barbateños ten-
gan oportunidades y un futuro próspe-
ro.

Desde el Ayuntamiento de Barbate

animan a la ciudadanía a firmar esta
petición y contribuir a luchar por un
Barbate más justo. “Cada firma cuenta
para demostrar que Barbate no está so-
lo en esta lucha. Necesitamos el respal-
do de todos para que el Gobierno escu-
che y actúe”, añade.

La campaña ya está disponible en
Change.org, bajo el título: “¡Justicia pa-
ra Barbate! Exigimos compensaciones
económicas por la servidumbre militar
del Retín”. A través de esta iniciativa,
Barbate espera reunir miles de firmas
que apoyen su demanda de justicia y re-
conocimiento.

Firmas para exigir compensaciones
por la servidumbre militar del Retín

perciba ingresos por tasas, impuestos o
aprovechamientos”.

Barbate es una localidad con una
economía que depende del turismo, la
pesca y la explotación de nuestros re-
cursos naturales. Sin embargo, la servi-
dumbre militar limita el acceso a las
costas y afecta al potencial de desarro-
llo, lo cual lo ha dejado en una situa-
ción de desventaja económica, por lo
que se considera que “es hora de que se
reconozca este sacrificio y que Barbate
reciba el apoyo que merece”.

fensa y un 43% a servidumbres adicio-
nales, como el Parque Natural y la red
de carreteras, quedando solo un 17% de
terreno disponible para el desarrollo lo-
cal. 

A diferencia de otros municipios con
bases militares en sus territorios, Bar-
bate no recibe compensación económi-
ca ni beneficios derivados de las activi-
dades en el Campo de Adiestramiento
Sierra del Retín, donde se realizan ma-
niobras militares de la OTAN y activida-
des económicas sin que el municipio

El Ministerio de
Defensa
mantiene una
ocupación del
39% del
término
municipal de
Barbate por el
que no se recibe
compensación
económica ni
beneficios
derivados de las
maniobras en el
CARS, ni las
prácticas de la
OTAN, ni de
otras
actividades
económicas,
tasas,
impuestos o
aprovecha-
mientos”

‘‘

Barbate |

Campaña ¡Justicia para Barbate! llega a Change.org para
conseguir el apoyo de la ciudadanía 

Maniobras militares en el CARS de la Sierra del Retín. Autor: ORP Armada
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‘‘
Isabel Sánchez ‘La Beli’ y Juanma

Utrera estrenarán el Paseo Flamenco

Cultura Programación del Día
Internacional del Flamenco

Younes Nachett
BARBATELa delegada de Cultura, Ana Valencia,

ha dado presentado la programación
de actividades en conmemoración del
Día Internacional del Flamenco, que

tendrá lugar los días 15 y 16 de noviembre. El
evento, organizado para rendir homenaje a
esta tradición declarada Patrimonio Cultural
Inmaterial de la Humanidad, incluye confe-
rencias y espectáculos de flamenco en vivo,
así como la inauguración del Paseo del Fla-
menco en la Calle Real.

Según ha detallado la edil, las activi-
dades comenzarán el 15 de noviembre, a
las 19.00 horas, en el Salón Multiusos de
la Casa de la Juventud, donde se imparti-
rá la conferencia ‘Arqueología de lo Jon-
do’, a cargo del experto Antonio Manuel,
quien explorará las raíces profundas del
flamenco y su evolución a lo largo de los
siglos, brindando a los asistentes una vi-
sión histórica y cultural de este arte.

El mismo día que se conmemora el Día
Internacional del Flamenco, el 16 de no-
viembre, a partir de las 17:30 horas, en la
Plaza Carlos Cano, se celebrará un flas-
hmob con la participación de reconoci-
dos artistas flamencos, entre los que se
encuentran Manuela Rubio, Ana María
Padilla, Rocío Zájara (del grupo Janda-
leo), María José Corrales, María del Mar
Ramos, Pepe Gutiérrez o Ramón Here-
dia, quienes ofrecerán un espectáculo
en homenaje a este arte.

Además, como acto especial, se lleva-
rá a cabo la inauguración del Paseo del
Flamenco en la Calle Real, un espacio
que busca enaltecer el legado flamenco y
su importancia en la identidad cultural
del municipio. Isabel Sánchez Alcaraz
‘La Beli’ y Juanma Utrera Mena inaugu-
rarán este paseo del flamenco, al que ca-
da año se sumarán  personalidades del
mundo del flamenco de Barbate.

La delegada Ana Valencia ha destaca-
do la importancia de estas actividades
“para el reconocimiento y preservación
del flamenco”, invitando a la ciudada-
nía a participar y disfrutar de esta ce-
lebración que rinde tributo a uno de
los emblemas culturales más repre-
sentativos de Andalucía y de Barbate.

Mucho más que cante y baile
Y  es que cada 16 de noviembre, el mun-
do celebra el Día Internacional del Fla-
menco, una fecha que resalta el valor de
una de las expresiones artísticas más
profundas y complejas que existen. Des-

de que la
UNESCO

lo recono-
ció como

Patrimonio
Cul-

tural Inmaterial de la Humanidad en
2010, el flamenco se ha consolidado co-
mo un símbolo de la identidad andaluza,
además de ser un lenguaje universal de
emoción y resistencia cultural.

El flamenco es el resultado de siglos de
fusión cultural, nacida en los pueblos y
barrios de Andalucía. A partir del siglo
XVIII, comenzó a tomar forma como un
estilo propio, integrando influencias
moriscas, gitanas, judías y cristianas.
Con el tiempo, se convirtió en una de
las manifestaciones artísticas más re-
presentativas de España. Este arte se
caracteriza por sus tres elementos
fundamentales: el cante, el toque
(guitarra) y el baile, cada uno dotado

de un lenguaje y una simbología úni-
cos que trascienden fronteras y épocas.

En el siglo XIX, con la popularización
de los cafés cantantes, el flamenco vivió
su primera gran expansión, y a lo largo
del siglo XX se afianzó en escenarios in-
ternacionales de la mano de artistas co-
mo Camarón de la Isla, Paco de Lucía y
Lola Flores. Su evolución y expan-
sión, sin embargo, no han alterado su
esencia: el flamenco sigue siendo

una expresión de lucha, amor y lamento
que conecta con el espíritu humano a un
nivel visceral.

La declaración del flamenco como Pa-
trimonio Cultural Inmaterial ha permiti-
do a este arte llegar a nuevos públicos y
escenarios alrededor del mundo. En este
día, ciudades de España y del extranjero
organizan espectáculos, talleres, exposi-
ciones y conferencias dedicadas a su his-
toria, importancia y diversidad. Sevilla,
cuna de este género, y otras ciudades co-
mo Cádiz, Granada y Jerez se convierten
en epicentros de celebración y homena-
je, ofreciendo espacios para actuaciones
de figuras consolidadas, así como de jó-
venes promesas.

Fuera de España, en ciudades como
Nueva York, Tokio y París, el flamenco
ha encontrado espacios de celebración.
Cada vez son más las escuelas y festiva-
les dedicados a este arte, que atrae a afi-
cionados de diversas culturas. En luga-
res tan lejanos como Japón, el flamenco
ha cobrado tal fuerza que incluso se en-
seña en escuelas de arte, y sus exponen-
tes japoneses ya son reconocidos por su
pasión y dedicación.

A pesar de su prestigio y proyección
internacional, el flamenco se enfrenta
también a nuevos desafíos. La globaliza-
ción ha abierto oportunidades, pero
también ha expuesto al flamenco a la co-
mercialización y a la pérdida de autenti-
cidad en algunos contextos. Asimismo,
los artistas flamencos continúan luchan-
do por un reconocimiento justo de su tra-
bajo y por un respaldo que permita man-
tener viva la tradición en las nuevas ge-
neraciones. 

Sin embargo, en cada rincón de Anda-
lucía, el flamenco sigue siendo un testi-
monio de autenticidad y cultura viva. En
ciudades como Jerez, El Puerto, San Fer-
nando, Cádiz, Chiclana, Barbate, Pater-
na, el flamenco está profundamente en-
raizado en la vida diaria y se transmite
de generación en generación, garanti-
zando así su preservación. Por eso el  Día
Internacional del Flamenco no solo es
una fecha para disfrutar de su música y
su baile; es una oportunidad para refle-
xionar sobre la riqueza y la diversidad
cultural que representa. Este 16 de no-
viembre, el espíritu del flamenco se le-
vanta como un grito de identidad y una
invitación a sentir, a emocionarse y a vi-
vir la pasión que late en cada quejio, en
cada acorde de guitarra, en cada palma y
en cada zapateo.

Como acto
especial, se
llevará a cabo
la
inauguración
del Paseo del
Flamenco en la
Calle Real, un
espacio que
busca
enaltecer el
legado
flamenco y su
importancia
en la identidad
cultural del
municipio.
Isabel Sánchez
Alcaraz ‘La
Beli’ y Juanma
Utrera Mena
inaugurarán
este paseo
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FIESTAS El Ayuntamiento de Barbate presenta en un emotivo acto al Cortejo Real para la próxima Navidad 2024-2025

Antonio Reyes, Mª Oliva
Fernández y Francisca
Herrera, encarnarán a
los Reyes Magos

A.B.
BARBATE | El vestíbulo del
Ayuntamiento ha sido esce-
nario de la presentación del
Cortejo Real de la Navidad
2024-2025. El acto, presidido
por el segundo teniente de al-
calde y delegado municipal
de Fiestas, Juan Miguel Mu-
ñoz, acompañado por miem-
bros del equipo de Gobierno;
contó con la asistencia de los
miembros de la Comisión de

Fiestas y de numerosos veci-
nos y vecinas de Barbate.

La Delegación de Fiestas
“busca hacer de esta tempo-
rada navideña una celebra-
ción inolvidable para todos
los barbateños, repleta de
magia, tradición y emociones
compartidas”, ha explicado el
Consistorio en una nota, “es
por ello que ya se encuentra
inmersa en los numerosos
preparativos que se requie-

ren”. Este año se ha adelanta-
do el acto de presentación,
que estuvo dirigido por Anto-
nio Varo, y en el que desde la
Delegación de Fiestas se ha
puesto especial cariño para
revelar a las figuras que for-
marán el Cortejo Real, cada
una con un papel clave en las
actividades navideñas.

Así, Javier Rodríguez Pérez
(Apolo Jr.), renombrado mago
barbateño y primer gaditano

en graduarse en el Real Cen-
tro Universitario María Cristi-
na de El Escorial en Ilusionis-
mo; será el encargado de ofre-
cer el Pregón de Navidad, ase-
gurando un inicio navideño
lleno de ilusión, magia y en-
canto.

Manuel Conejo Márquez,
joven educador nominado a
Mejor Docente de España
2024, asumirá el rol de Carte-
ro Real. Con una notable tra-
yectoria en educación infan-
til, Manuel promete llevar la
misma dedicación y empatía

a su tarea de recoger las cartas
de los más pequeños, ganán-
dose el cariño y la confianza
de las familias barbateñas.

Cecilia Cabeza de Vaca Ji-
ménez, joven barbateña de 19
años y amante del baile y de
los encuentros con amigos y
compañeros, será la Estrella
de Oriente, guiando con su
alegría a los Reyes Magos. 
Por otro lado, se ha dado a co-
nocer a las personas que en-
carnarán a Sus Majestades los
Reyes Magos y que serán An-
tonio Reyes Pérez, barbateño

Imagen del acto en el que se han presentado a las personas que formarán parte del Cortejo Real.

ELEGIDOS___ El Pregón correrá a cargo Javier Rodríguez
‘El Mago Apolo Jr’; el Cartero Real será Manuel Conejo
y la Estrellita de Oriente Cecilia Cabeza de Vaca con una vida de entrega al tra-

bajo y al deporte local como
Rey Melchor; Mª Oliva Fer-
nández Acedo, docente de
Matemáticas y Economía, vo-
luntaria activa en proyectos
solidarios y un ejemplo de ge-
nerosidad y dedicación que
representa fielmente el espíri-
tu navideño, como Rey Gas-
par; y Francisca Herrera Ma-
ya, ama de casa y orgullosa
abuela, que será el Rey Balta-
sar tras resultar ganadora del
tradicional sorteo de Rey Ma-
go Popular.
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POLÍTICA Subraya la importancia de supervisar el destino de los impuestos pagados por los ciudadanos de Barbate

Abierto el
plazo para el
sorteo de la
Barra de la
Preuva

BARBATE | El Ayuntamiento de
Barbate, a través de su Dele-
gación de Fiestas, ha iniciado
el proceso de inscripción para
el sorteo de la explotación de
la barra de la Preuva 2024-25,
dirigido a todas las asociacio-
nes y colectivos locales inte-
resados. Este sorteo permitirá
a la asociación ganadora ges-
tionar la barra en el evento
festivo y estará abierto para
inscripciones desde hoy has-
ta el jueves 28 de noviembre a
las 14:00 horas. El sorteo pú-
blico se realizará el miércoles
29 de noviembre a las 12:00
horas en el Salón de Plenos
del Ayuntamiento de Barba-
te, donde se escogerá a la en-
tidad ganadora y se estable-
cerá un orden de reserva en-
tre los inscritos. Para partici-
par, se requiere la presencia
de, al menos, un representan-
te de cada grupo.

Podrán inscribirse en el
sorteo todas las asociaciones
y colectivos locales sin ánimo
de lucro que estén legalmente
constituidos, y todos los inte-
grantes que trabajen en la ba-
rra deberán ser mayores de
edad. 

Las solicitudes deben regis-
trarse en el Registro General
del Ayuntamiento, dirigidas a
la Delegación de Fiestas,
acompañadas de los docu-
mentos oficiales de la asocia-
ción y el DNI del solicitante.
Además, es requisito que las
asociaciones cuenten con un
Seguro de Responsabilidad
Civil en vigor.

La aceptación de las bases
del sorteo es obligatoria para
poder formalizar la inscrip-
ción. En caso de resultar ga-
nador, el grupo o asociación
deberá confirmar la acepta-
ción de la concesión y presen-
tar la documentación solici-
tada en un plazo máximo de
15 días naturales a partir de la
notificación del resultado.
Además, la entidad ganadora
será responsable de obtener
todas las licencias y autoriza-
ciones necesarias para la ex-
plotación de la barra, cum-
pliendo con la normativa de
seguridad e higiene vigente.

Las solicitudes de inscrip-
ción están disponibles para
descarga en la página oficial
de Facebook del Ayuntamien-
to y en la Conserjería del
Ayuntamiento.

FIESTAS

ESTUDIO Interés por unirse al Consorcio de Transporte de la Bahía

Iniciativa para mejorar
el transporte público
BARBATE | El Ayuntamiento ha
manifestado su interés en
unirse al Consorcio de Trans-
porte Metropolitano de la Ba-
hía de Cádiz, una iniciativa
que busca ampliar las opcio-
nes de movilidad y conectivi-
dad de los barbateños con el
resto de la provincia. Según el
concejal de Transportes, Ma-
rio Caballero, la integración
en esta red de transporte “re-

presentaría una importante
mejora en los servicios de
transporte público para la lo-
calidad”.

El edil ha explicado que ya
se ha trasladado formalmen-
te al Consorcio el interés de
Barbate en formar parte del
sistema metropolitano, una
red de transporte que actual-
mente conecta a varios muni-
cipios de la Bahía de Cádiz. 

Barbate irá a la Feria
del Mayor Activo
DATA | Barbate estará presente
en la 4ª Feria del Mayor Acti-
vo, que se celebrará en abril
de 2025 en el recinto ferial de
IFECA. La delegada del Ma-
yor, Ana Valencia, y el direc-
tor del Centro de Participa-
ción Activa del Hogar del Pen-
sionista, José Manuel Infante,
han asistido a la primera reu-
nión para organizar el evento,
que se ha convertido en un

destacado punto de encuen-
tro para la promoción del en-
vejecimiento activo y la inte-
gración social de las personas
mayores.

La feria ofrecerá un escapa-
rate de productos y servicios
orientados a mejorar la cali-
dad de vida de los mayores,
incluyendo actividades de
ocio, deporte, salud y tecno-
logía. 

EVENTO En abril de 2025 en IFECA

El PSOE pregunta por el uso de
las tarjetas del alcalde y ediles

N. P.
BARBATE | El PSOE de Barbate
ha planteado dudas sobre “el
uso de las tarjetas bancarias
del alcalde, Miguel Molina, y
los concejales del equipo de
gobierno”, con “el objetivo de
conocer los gastos asumidos
por el erario público”. Esta
petición de información sur-
ge tras “un comunicado del
propio alcalde, en el que se
detallaban gastos en almuer-
zos, desayunos y comidas en
distintos restaurantes y ba-
res, tanto de Barbate como de
fuera del municipio”. En al-
gunos casos, según lo ex-
puesto, los montos supera-
ban “los 500 euros por comi-
da, y se registraron más de
1.500 euros en un solo mes”.
Según el PSOE, el propio al-
calde admitió que “no estuvo
presente en algunas de estas
comidas cargadas a la tarje-
ta”.

El grupo socialista subraya
la importancia de supervisar
el destino de los impuestos
pagados por los ciudadanos
de Barbate, argumentando
que “todos estos gastos se su-
man al coste que ya supone el
equipo de gobierno más caro
de la historia del Ayunta-
miento, con el mayor número
de cargos de confianza, a pe-
sar de la situación económica
municipal”.

El PSOE ha recurrido al

Consejo de Transparencia y
Protección de Datos de Anda-
lucía en busca de amparo pa-
ra asegurar el cumplimiento
del derecho constitucional de
acceso a la información pú-
blica de sus concejales. Se-
gún la agrupación socialista,
han presentado hasta 66 soli-
citudes de información sin re-
cibir respuesta, lo cual consi-
deran una vulneración de un
derecho fundamental y un in-
cumplimiento de la Ley

19/2013 de transparencia, ac-
ceso a la información pública
y buen gobierno.

Tanto la normativa local co-
mo la estatal establece un
plazo de cinco días para que
el gobierno municipal entre-
gue la información solicitada.
En algunos casos, estas peti-
ciones de información han si-
do reiteradas hasta tres veces,
intentando que el equipo de
gobierno responda conforme
a la legalidad vigente. No obs-

tante, el PSOE considera que
estas reiteradas negativas im-
piden a la oposición realizar
sus funciones de control y fis-
calización.

El partido socialista consi-
dera esta situación un acto de
“oscurantismo en la política
municipal", lo cual ha lleva-
do a la agrupación a solicitar
la intervención de un organis-
mo autonómico. Si esta inter-
mediación no resulta efecti-
va, el PSOE no descarta em-

prender acciones judiciales
para garantizar el cumpli-
miento de este derecho fun-
damental recogido en el artí-
culo 23 de la Constitución es-
pañola, así como en diferen-
tes legislaciones de régimen
local.

El PSOE recalca que no es la
primera vez que solicita res-
puestas en plenos municipa-
les sobre preguntas formula-
das, con varias pendientes
desde meses anteriores. 

Imagen del grupo municipal del PSOE. ARCHIVO

DENUNCIA___Recurre al Consejo de Transparencia y Protección de Datos de Andalucía para
asegurar el cumplimiento del derecho constitucional de acceso a la información pública

Actualmente, el Ayunta-
miento espera la respuesta
del Consorcio, que debe pro-
porcionar los detalles sobre
los requisitos, condiciones y
costes asociados a la adhe-
sión. Esta información será
clave para que el Ayunta-
miento pueda evaluar las
condiciones de integración y
los beneficios que aportará al
municipio en términos de co-
nectividad y calidad del
transporte público.

Esta iniciativa nace tras
una propuesta llevada a ple-
no por el Grupo Municipal del
PSOE, tal y como puntualizan
en sus redes.
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Barbate |

‘‘
Homenajea a las empresas

agroalimentarias de la Janda

Gastronomía IV edici n de los Premios a la Excelencia
Agroalimentaria ‘Sabores de la Janda’

Younes Nachett
BARBATELa IV edición de los Premios a la

Excelencia Agroalimentaria ‘Sa-
bores de la Janda’ celebrada en
Alcalá de los Gazules destacó,

una vez más, el potencial de la comarca
gaditana como epicentro de la gastro-
nomía de calidad y la sostenibilidad en
el ámbito agroalimentario. En un acto
que tuvo lugar el 13 de noviembre en el
histórico Centro Cultural Santo Domin-
go, la Mancomunidad de La Janda, en
colaboración con Diputación  y bajo el
marco del Programa INNOVA JANDA
2024, reconoció a los productos y em-
presas que, con su labor, han llevado el
nombre de la Janda a nuevos niveles de
excelencia en la industria alimentaria.

El evento contó con la presencia de re-
presentantes institucionales, entre ellos
Javier Rodríguez, presidente de Manco-
munidad, el alcalde anfitrión, Javier Piza-
rro, Antonio Aragón, diputado del Área
de Asistencia a Municipios de Diputa-
ción, y Francisco Guerrero, vicepresiden-
te de la Mancomunidad; quienes estuvie-
ron compañados de empresarios, medios
de comunicación y los 16 candidatos no-
minados. El periodista Manuel Copano,
conocido por su conocimiento del ámbito
gastronómico, dirigió el evento.

Entre los premiados de la noche, Piño-
nes La Breña se alzó con el premio al Me-
jor Producto Artesano, un reconocimien-
to entregado por Javier Rodríguez, en un
homenaje a esta empresa que representa
la tradición de los piñones en la gastro-
nomía local. El premio al Mejor Producto

Ecológico recayó en la quesería El Gazul,
por su Queso Curado Bio Montes de Alca-
lá, que recibió el alcalde Javier Pizarro,
valorando la apuesta de la quesería por
una producción respetuosa con el entor-
no natural. La innovación también fue
celebrada con el premio al Mejor Produc-
to Innovador para la Carnicería Paco Me-
lero, cuyo Polvorón de Lomo en Manteca
sorprendió por su mezcla entre la tradi-
ción y la originalidad. Este premio fue
entregado por el diputado Antonio Ara-
gón. Asimismo, el galardón a la Trayec-
toria Empresarial fue otorgado a Leche
CRA, un pilar en el sector lácteo en Conil,
cuya constancia y calidad fueron reco-
nocidas por el vicepresidente Francisco

Guerrero.
Los ganadores fueron elegidos por un

jurado compuesto por expertos culina-
rios y figuras relevantes en la gastrono-
mía gaditana, quienes aportaron su co-
nocimiento y experiencia al proceso de
evaluación. Salvador Moreno, periodista
gastronómico de El Gusto es Suyo; Vale-
rio Peña, profesor de cocina y pastelería
en el IES Torre del Tajo; Pepi Relinque,
bloguera gastronómica con más de dos
décadas de trayectoria en su blog Cuarto
y Mitá; Tomás Otero Toledo, jefe de coci-
na del Hotel Gran Conil; y Paco Galisteo,
Host Manager de Aponiente, restaurante
de renombre en el panorama nacional,
conformaron un grupo de jueces con una

visión diversa que aportó rigor a la selec-
ción final.

Además de la ceremonia de premia-
ción, los asistentes participaron en una
exclusiva degustación de productos de la
Janda. Los galardonados, además de re-
cibir trofeos y diplomas, disfrutaron de
lotes de productos donados por empre-
sas colaboradoras. Entre los regalos, La
Chanca obsequió productos de alta cali-
dad, mientras que Cárnicas Alcázar ofre-
ció vales para adquirir sus productos, y
la Bodega Tesalia y González Byass apor-
taron selectos vinos. The Singular Coffee
también estuvo presente, así como el
apoyo de las empresas mediáticas y cola-
boradoras El Gusto es Suyo, Cuarto y Mi-
tá, Cadena Ser, Aboca Llena, y Siete TV,
quienes participaron activamente en la
difusión y cobertura del evento, subra-
yando el interés que suscita la gastrono-
mía de la Janda.

Javier Rodríguez, presidente de la
Mancomunidad, clausuró el acto expre-
sando su agradecimiento a todos los par-
ticipantes, patrocinadores y al equipo
organizador de Eventur, que logró una
excelente coordinación para el éxito del
evento. Rodríguez hizo hincapié en el pa-
pel esencial de las empresas del sector
primario agroalimentario, instándolas a
continuar trabajando para consolidar el
prestigio de la comarca de la Janda en la
escena nacional e internacional. Al mis-
mo tiempo, anunció que ya se están per-
filando los preparativos para la V edi-
ción de estos premios, que coincidirá
con el 30º aniversario de la Mancomuni-
dad, augurando una celebración aún
más especial y destacada en 2025.

Rodríguez hizo
hincapié en el
papel esencial
de las
empresas del
sector
primario
agroalimentari
o, instándolas
a continuar
trabajando
para
consolidar el
prestigio de la
comarca de la
Janda en la
escena
nacional e
internacional
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Barbate  |

INICIATIVA Organizada con motivo del Día Internacional de la Mujer Emprendedora

A.I.
BARBATE | Con motivo del Día
Internacional de la Mujer Em-
prendedora, el próximo 17 de
noviembre se celebrará en
Barbate la jornada titulada
‘La Importancia del Empren-
dimiento Femenino como
Efecto Transformador de la
Sociedad’. El evento, organi-
zado por la Asociación de Mu-
jeres Autónomas Profesiona-
les y Empresarias de Barbate
(AMAPE), en colaboración
con el Ayuntamiento de Bar-
bate, la Diputación de Cádiz y
la Fundación Pública Anda-
luza Andalucía Emprende,
busca poner en valor el papel
fundamental de las mujeres
emprendedoras como agen-
tes de cambio y desarrollo.

El alcalde, Miguel Molina,
la primera teniente de alcalde
y diputada provincial, Ana
Moreno; la presidenta de
AMAPE, Natalia García, y la
vicepresidenta, Pepi Martí-
nez; han presentado la jorna-
da en el Salón de Plenos. To-
dos ellos han coincidido en
destacar que “este evento re-
presenta una oportunidad
para visibilizar y fortalecer el
emprendimiento femenino
en el municipio, facilitando
la creación de redes y el inter-
cambio de experiencias entre
mujeres emprendedoras de
diferentes sectores; así como
inspirar a las nuevas genera-

La jornada ha sido presentada en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Barbate. A.I.

Una jornada dedicada al
emprendimiento femenino 
‘EMPRENDER CON M DE MUJER’___Se celebrará el domingo, 17 de noviembre,
a partir de las 9.15 horas, en la Sala Multiusos del CPA de la Casa del Mar

ZAHARA DE LOS ATUNES Por la reducción de horarios 

Concentración en el cementerio 

N.P. | Bajo el lema “Acude, de-
fendamos nuestro Cemente-
rio”, la ELA de Zahara de los
Atunes ha informado que se
ha convocado una concentra-
ción en señal de descontento

por la gestión que ha empren-
dido el Obispado de Cádiz y
Ceuta en el cementerio zaha-
reño.

La protesta, que tendrá lu-
gar el sábado, 16 de noviem-
bre, a las 11.30 horas, en la
puerta del Camposanto, vie-
ne originada por la decisión
del Obispado de reducir el ho-
rario de apertura sólo de lu-
nes a viernes de 10:00 horas a
14:00 horas, permaneciendo
cerrado los fines de semana y
por las tardes.

El próximo sábado, 16
de noviembre, a las
11.30 horas, en la
puerta del
Camposanto

ciones de mujeres que desean
contribuir al desarrollo social
y económico del municipio”. 

‘Emprender con M de Mujer’
Bajo el lema ‘Emprender con
M de Mujer – Emprender con
Acento Femenino’ busca visi-
bilizar el rol transformador
del emprendimiento femeni-
no, fomentando la colabora-
ción y el intercambio de expe-
riencias entre emprendedo-
ras de distintos sectores en la
comarca de La Janda.

La jornada, que tendrá lu-
gar en el Salón Multiusos del
CPA de la Casa del Mar (Av.
Del Mar, Centro Médico de
Barbate), dará comienzo a las
9:15 h y se extenderá hasta las
14:30 h. Durante el evento, se
llevarán a cabo ponencias,
mesas redondas, dinámicas
de networking y la proyec-
ción de un video conmemora-
tivo en el que se reconocerá la
labor y el ejemplo de numero-
sas mujeres trabajadoras bar-
bateñas.

PROYECTO Cádiz Emprende Rural

N.P. | El municipio de Barbate
se ha adherido a la Red CER
Cádiz Emprende Rural que es-
tá constituyendo UPTA en la
provincia de Cádiz, con la fi-
nanciación de la Diputación
de Cádiz. 
      Barbate es uno de los 15 mu-
nicipios de la provincia que
contempla el proyecto en este
Barbate es uno de los 15 muni-
cipios de la provincia que con-
templa el proyecto en este pri-
mer año de andadura, y que
junto a El Puerto de Santa Ma-
ría, Chipiona, Villamartín,
Prado del Rey, Alcalá del Va-
lle, Espera, Castellar de la
Frontera, San Martín del Teso-
rillo, El Bosque, El Gastor,
Grazalema, Conil, Benaocaz y
Villaluenga del Rosario ya for-
ma parte de la Red de Ayunta-
mientos Emprendedores.

Red CER, Cádiz Emprende
Rural es un proyecto que está
desarrollando la Unión de
Profesionales y Trabajadores
Autónomos (UPTA) para el fo-
mento de emprendimiento y
trabajo autónomo en entor-
nos locales y rurales en el
marco de la iniciativa DipuIn-
nova subvencionada por Di-
putación.

Entre las distintas activida-
des que se están desarrollan-
do, UPTA ha constituido en el
Salón de Plenos del Ayunta-
miento de Barbate, la Comi-
sión Comarcal  de la Janda,
dónde técnicos de UPTA y re-

presentantes de los Ayunta-
mientos de Conil y Barbate
trabajaron en conjunto sobre
las necesidades de los autóno-
mos y emprendedores, así co-
mo estrategias y propuestas
para mejorar la situación de
los mismos. 

Por parte del municipio de
Conil asistieron, Sergio Cáce-
res, delegado de Autónomos,
Jóvenes Emprendedores y
Empleo; Jesús Carmona, coor-
dinador de la Delegación Au-
tónomos, Jóvenes Emprende-
dores y Empleo; y Esperanza
Herrera, técnica de la Asocia-
ción de Empresarios y Comer-
ciantes de Conil – AECONIL; y
por parte del Ayuntamiento
de Barbate, Ana Moreno, de-
legada de Fomento y Empleo;
y Francisco Muñoz Jarillo, de-
legado de Asociaciones.

De igual modo, se está tra-
bajando en la elaboración de
un informe de detección de
oportunidades de empleo a
través del trabajo autónomo
en el territorio de los munici-
pios adheridos. 

Otra  iniciativa es la puesta
en marcha de la plataforma
www.cadizemprenderural.co
m, en la que autónomos y em-
prendedores pueden regis-
trarse para consultar noveda-
des legislativas, ayudas y sub-
venciones; así como, recibir
newsletters y notificaciones a
través de un canal de What-
sapp digital y SMS.

Barbate se adhiere a
la Red CER de UPTA

Zahara celebra el Día del Flamenco
N.P. | Zahara de los Atunes se
une este sábado a la celebra-
ción del Día Internacional del
Flamenco con un programa
especial de actividades abier-
tas al público.

El evento comenzará a las
12:30 horas en la Plaza del Ce-
menterio, donde la reconoci-
da bailaora Ana Mª Padilla
impartirá una masterclass de
baile organizada por la Aso-
ciación Cultural Contratiem-
pos. Por la tarde, a las 18:30
horas, el Colegio Público aco-
gerá el espectáculo ‘¡Compás,
Jondura y Carácter del Fla-

menco!’, a cargo de la artista
Laura Pirri, que traerá cante,
baile y toque en una actua-
ción gratuita hasta completar
aforo.

Además, como actividad
previa, hoy viernes, el alum-
nado del CEIP Miguel de Cer-
vantes recibirá el taller ‘El Ár-
bol Flamenco’, dirigido por la
cantaora gaditana Leo Power,
en el que los jóvenes partici-
pantes explorarán el flamen-
co y su fusión. La jornada ce-
rrará con una actuación espe-
cial a cargo del alumnado del
taller de danza del colegio.

CULTURA Sábado, 16 de noviembre
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LA PROVINCIA AL DÍA
PLAN AIRER Almudena Martínez destaca el apoyo a “municipios pequeños y entornos rurales”

Inyección económica a los
municipios con dificultades
AYUDA___Diputación destina 4,8 millones a Alcalá del Valle, Castellar, Zahara
de la Sierra, Paterna, Prado del Rey, Benalup y Barbate para servicios públicos 

CÁDIZ | La Diputación de Cádiz
ha aprobado un nuevo y no-
vedoso plan que nace para
garantizar a los ciudadanos
de los vecinos de los munici-
pios de entre 10.000 y 20.000
habitantes la prestación de
servicios públicos municipa-
les básicos en aquellos muni-
cipios donde peligran a causa
de la delicada situación eco-
nómica de sus ayuntamien-
tos. El denominado Plan de
Acciones Integradas para la
Revitalización de Entornos
Rurales (Airer) está dotado
con 4,3 millones de euros,
aportados en su totalidad por
la institución provincial.

El Pleno de la Diputación
de Cádiz aprobó en septiem-
bre  una primera línea de ac-
ción de 1,8 millones de euros
destinados a municipios con
población inferior a 10.000
habitantes, Alcalá del Valle,
Castellar y Zahara de la Sierra
con 150.000 euros cada uno, y
Paterna de Rivera, Prado del
Rey y Benalup, con 450.000
euros cada uno.

En el Pleno del 16 de octu-
bre, fue aprobada la segunda
línea de acción por valor de
2,5 millones de euros que irán
a Barbate, cuyo caso es san-
grante puesto que su delicada
situación financiera desde

hace décadas, lastrada por
una deuda histórica con la
Seguridad Social y Hacienda,
no le permitía acceder a sub-
venciones públicas fuera de
planes, lo que ha mermado su
desarrollo e inversiones en
mejoras de servicios, equipa-
mientos e infraestructuras
públicas para la ciudadanía.

La presidenta de la Diputa-
ción de Cádiz, Almudena
Martínez, destaca que este
plan “refleja el compromiso
del Gobierno con los munici-
pios pequeños y los entornos
rurales”, y ha defendido el
equilibrio territorial y la equi-
dad en la provincia.

CÁDIZ | El sector audiovisual se
ha erigido en un segmento en
el que la provincia de Cádiz
tiene mucho que aportar, en-
tre otras razones, por sus lo-
calizaciones singulares. Esto
es el resultado de la implica-
ción de las administraciones
públicas y el trabajo de los
profesionales del sector, una
alianza público-privada que
ha permitido crear un ecosis-
tema para desarrollar una in-
dustria audiovisual gaditana
y atraer el interés de las pro-
ductoras hacia la provincia
como escenario de rodajes.
“La cultura es una oportuni-
dad de empleo y futuro. Nun-
ca caduca, siempre es necesa-
ria; y el mundo audiovisual es
cultura”, subraya la presiden-
ta de la Diputación, Almude-
na Martínez. 

En este sentido, la Diputa-

ción de Cádiz trabaja en con-
solidar una industria basada
en la cultura que, además, fa-
vorece la diversificación eco-
nómica. La estrategia de la
Diputación se apoya en pro-
mocionar la provincia de Cá-
diz como destino de rodajes y
en contribuir a configurar
una industria provincial que
dé servicio a las producciones
que llegan a la provincia.

Un ejemplo de esta implica-
ción es que el Patronato Pro-
vincial de Turismo, con la co-
ordinación de Andalucía Film

Commission, ha llevado a
profesionales responsables
de empresas internacionales
de lo audiovisual a hacer un
recorrido por ciudades de la
provincia de la Red de Ciuda-
des de Cine de Andalucía.

Por otro lado, es muy im-
portante el respaldo econó-
mico, contribuir a que gran-
des citas del sector como el
Festival Internacional de Se-
ries South, que patrocina Di-
putación, y otros certámenes
sean una realidad es invertir
en la industria audiovisual.

Presentación del South Festival 2024, en la Diputación de Cádiz. VIVA

CULTURA La presidenta remarca su impacto económico y en el empleo

Diputación ayuda a consolidar
la industria audiovisual en Cádiz
Muestra a empresas
internacionales las
localizaciones singulares
y patrocina citas como el
South Festival

Compromiso
con proyectos
de Economía
Azul

CÁDIZ | La Economía Azul es un
nuevo modelo económico
que busca en el mar los recur-
sos y la financiación para ge-
nerar riqueza, empleo, opor-
tunidades y soluciones. “Des-
de nuestra determinación de
apostar por el crecimiento
sostenible de la provincia, es-
tamos aportando nuestro co-
nocimiento estratégico sobre
la provincia y, también, re-
cursos económicos para im-
pulsar iniciativas vinculadas
al mar”, explica la presidenta
de la Diputación de Cádiz, Al-
mudena Martínez. El Plan de
Acciones Estratégicas Inte-
gradas para el Desarrollo Pro-
ductivo de la Provincia 2024-
2027 incluye la financiación
de proyectos empresariales
enfocados en la economía
azul. 

Además, la institución
provincial financia diez becas
de la Universidad de los Ma-
res y colabora con Ctaqua y
Salarte en la recuperación de
salinas abandonadas, entre
otras actuaciones. 

INNOVACIÓN

TRANSPORTE Por retrasos y falta de inversión

CÁDIZ | La mejora de  las in-
fraestructuras de comunica-
ción de la provincia es una
reivindicación del equipo de
Gobierno de la Diputación y
una de las reclamaciones que
su presidenta, Almudena
Martínez, ha realizado en su
primer año de mandato en fo-
ros específicos  tanto en la
provincia como fuera de ella.

Además, el Pleno ha apro-
bado varias iniciativas que pi-
den al Gobierno mayores in-
versiones en infraestructuras
y, en concreto, que impulse
de forma urgente un pacto
por el ferrocarril. En este sen-
tido, reclama el aumento del
número de trenes para Cerca-
nías y Media Distancia y que
invierta en mantenimiento de

Ofensiva por la
mejora de las
infraestructuras
de comunicación
Reclama al Gobierno
de España reforzar el
tren, el tercer carril de
la AP-4 y ampliar el
aeropuerto de Jerez

Almudena Martínez reclama inversión en infraestructuras. VIVA

las vías para evitar retrasos
provocados por su mal esta-
do.  También ha pedido que
se amplíe la frecuencia de co-
nexión con el aeropuerto de
Jerez. En cuanto a Larga Dis-
tancia, considera urgente y
necesario ampliar la frecuen-
cia de los trenes que unen Cá-
diz con Madrid porque no se
ha recuperado la frecuencia
de antes de la pandemia.

En materia de carreteras,
una proposición del grupo
popular insta al Ministerio de
Transportes a que redacte ya
el proyecto del tercer carril de
la AP-4 entre Las Cabezas y
Puerto Real y el desdoble de
la N-IV desde Vejer hasta Tari-
fa y desde Tarifa a Algeciras.

Finalmente, la Diputación
de Cádiz trabaja en ampliar la
conectividad aérea con nue-
vos destinos, especialmente
en otoño e invierno, para am-
pliar la oferta y desestaciona-
lizar el turismo,al tiempo que
defiende que el Gobierno lle-
ve a cabo la ampliación del
aeropuertode Cádiz.

■ ■ Hacer una gestión
municipal desde casa como si
estuvieras en el mostrador del
ayuntamiento. Esta es una las
tareas que los habitantes de
los pequeños municipios
pueden realizar, en parte,
gracias al soporte que ofrece
la Diputación de Cádiz a través
de Epicsa, que cumple 40 años
como referente tecnológico. 

Epicsa cumple 40
años al servicio local

Apunte



V.B.
BARBATE

La primera edición de la Ruta de la
Ternera Ecológica de la Sierra del
Retín concluyó con gran éxito,
superando todas las expectativas

y consolidándose como un referente
gastronómico en Barbate que llega para
quedarse. 

Con un balance de más de 6.000 ta-
pas, ofrecidas por los 16 establecimien-
tos participantes que prepararon diver-

ciones ganaderas Abargán y Amuga-
vaexa, así como la participación del pú-
blico local y visitante. Rivera subrayó
que “la ternera ecológica de la Sierra
del Retín es un tesoro gastronómico
único, símbolo de sostenibilidad y res-
peto al medio ambiente, que seguire-
mos impulsando en futuras ediciones”.

Actividades Complementarias 
La I Ruta de la Ternera Ecológica ha
contado con un programa de activida-
des paralelas orientadas a la sensibili-

que Tapería La Tasca obtuvo el segundo
lugar y el reconocimiento del jurado po-
pular como la Mejor Tapa. Además, se
realizó el sorteo del Tapaporte, resul-
tando ganadora Noelia Sánchez Ramos,
quien disfrutará de una comida o cena
valorada en 120 euros.

Gema Rivera, delegada de Ganadería
y Medio Ambiente, expresó su agradeci-
miento tanto a los hosteleros como al
personal de los bares y restaurantes, y
destacó la colaboración de las asocia-

sas creaciones culinarias con ternera
ecológica, este evento ha contado con
gran participación tanto en la ruta co-
mo en las numerosas actividades orga-
nizadas para la ocasión.

Durante el acto de clausura, celebra-
do en el Paseo Marítimo de Barbate con
un concierto del grupo La Ratonera y un
toro mecánico, se otorgaron premios a
los locales que destacaron en la ruta.
Venta KCurro se alzó con el Primer Pre-
mio del jurado profesional, mientras

‘‘La ternera
ecológica de la
Sierra del
Retín es un
tesoro
gastronómico
único, símbolo
de
sostenibilidad
y respeto al
medio
ambiente, que
seguiremos
impulsando
en futuras
ediciones”
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Venta K-Curro y La Tasca, se alzan
con los premios gastronómicos

Barbate  |

Reportaje Éxito de la primera Ruta de la Ternera
Ecológica de la Sierra del Retín

Un total de 16 establecimientos hosteleros participaron en la ruta. En las imágenes, entrega de premios celebrada en el Paseo Marítimo.
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zación sobre la ganadería sostenible y
el fomento de la gastronomía local, con
el respaldo de diversas instituciones,
asociaciones y colectivos.

Jornadas Técnicas
Entre estas actividades ha destacado la
celebración de la III Jornada Técnica de
Ganadería Extensiva en la que, bajo el
título ‘Presente, pasado y futuro’, ex-
pertos del sector debatieron en el IES
Torre del Tajo sobre los beneficios de la
ganadería extensiva y el valor ecológico
de la ternera de la Sierra del Retín. En
este evento participaron reconocidos
profesionales como María Pía Sánchez,
Clemente Mata y Francisco Javier Peco
Pinto, entre otros. La jornada incluyó
una degustación a cargo de los estu-
diantes de los ciclos formativos que se
imparten en el IES Torre del Tajo, quie-
nes ofrecieron un menú con carne de
ternera ecológica.

Show Cooking
El evento también contó con un show-
cooking, celebrado en el Mercado de
Abastos, en el que los futuros profesio-
nales de la hostelería que se forman en
el IES Torre del Tajo presentaron diver-
sas recetas elaboradas con ternera eco-
lógica de la Sierra del Retín, destacan-
do su versatilidad y calidad en la coci-
na.

Organizadas por la Consultora Am-
biental Trafalgar, se han celebrado sen-
das Rutas de Trazabilidad de la Ganade-
ría Extensiva Ecológica, que permitió a
los participantes recorrer la Sierra del
Retín y conocer de cerca el sistema de
producción de la ternera ecológica,
guiados por el coronel D. Manuel Mate-
os y mujeres ganaderas de la asociación
Amugavaexa.

Estas actividades, organizadas por la
Delegación de Agricultura, Ganadería y
Pesca del Ayuntamiento de Barbate, ha
contado con la colaboración de la Dipu-
tación de Cádiz, de la Consejería de
Desarrollo Educativo, Innovación y FP
de la Junta de Andalucía, y del Departa-
mento de Hostelería y Turismo del IES
Torre del Tajo.

En conjunto, la I Ruta de la Ternera
Ecológica de Barbate se ha posicionado
como una cita destacada, con el com-
promiso de seguir creciendo y consoli-
dándose en el calendario cultural y gas-
tronómico del municipio y la provincia.

El evento
también
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que los
futuros
profesionales
de la
hostelería
que se
forman en el
IES Torre del
Tajo
presentaron
diversas
recetas
elaboradas
con ternera
ecológica de
la Sierra del
Retín,
destacando
su
versatilidad y
calidad en la
cocina
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Rutas de
trazabilidad,

jornadas ténicas,
degustaciones y un
show cooking en el

Mercado, fueron las
actividades
principales.
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‘‘
Aún queda por localizar a un

cuarto tripulante de la narcolancha

Narcotráfico Detenidos otros dos tripulantes de la narcolancha
con la que se asesinó a dos guardias civiles 

Younes Nachett
BARBATEEl Juzgado de Primera Instancia e Ins-

trucción 2 de Barbate, en funciones
de guardia, ordenaba este pasado fin
de semana el ingreso en prisión pro-

visional, comunicada y sin fianza de los dos
varones detenidos el viernes 8 de noviembre
por el asesinato en febrero de dos guardias ci-
viles, a los que arrollaron con una narcolan-
cha.

Según ha informado el Tribunal Supe-
rior de Justicia de Andalucía (TSJA), se
les atribuyen dos presuntos delitos de
asesinato, cuatro delitos de asesinato en
grado de tentativa, seis delitos de atenta-
do, un delito de contrabando y un delito
de pertenencia a organización criminal.

Durante su comparecencia judicial,
ambos detenidos han prestado declara-
ción, según las mismas fuentes.

Esta causa la investiga el Juzgado de
Primera Instancia e Instrucción número
1 de Barbate, que ya ordenó el pasado 20
de septiembre el ingreso en prisión pro-
visional, comunicada y sin fianza de otro
detenido por estos mismos hechos, al
que se atribuyeron los mismos delitos.

Fuentes de la investigación han confir-
mado a EFE que uno de ellos ingresó en
el Centro Penitenciario Puerto II, en El
Puerto de Santa María, mientras que el
otro lo hizo en Málaga por una requisito-
ria judicial que estaba pendiente.

Los dos detenidos, de origen marro-
quí, fueron puestos a disposición judi-
cial a primera hora del sábado en el Juz-

gado de Barbate después de haber pasa-
do la noche en la Comandancia de la
Guardia Civil. Ambos contaban con sen-
das órdenes internacionales de deten-
ción, activas desde el pasado mes de sep-
tiembre.

Ese mismo mes el juez decretó el ingre-

so en prisión provisional, comunicada y
sin fianza para Karim El Baqqali, acusa-
do de ser el piloto de la narcolancha que
mató a dos agentes en Barbate. Aquella
detención se produjo tras siete meses de
complejas investigaciones que incluye-
ron un giro en las pesquisas ya que, en el
mes de mayo, los investigadores deter-
minaron que la narcolancha que pilota-

ba Francisco Javier M. P., alias Kiko el Ca-
bra, no fue la que embistió y mató a los
agentes en el puerto de Barbate, como se
pensaba inicialmente.

Las investigaciones se enfocaron en-
tonces hacia otra narcolancha que había
sido intervenida el 17 de marzo por agen-

tes del Servicio Marítimo de la Guardia
Civil de Huelva, cuando navegaba a 20
millas náuticas al sur de la playa de La
Antilla, con 94 garrafas de gasolina y
que tenía daños compatibles con el cho-
que que causó la muerte a los dos agen-
tes.

Los investigadores identificaron en-
tonces a su piloto, Karim El Baqqali, y es-

tablecieron que iba acompañado por
otras tres personas.

El mismo día de la detención de El
Baqqali se decidió emitir sendas órdenes
internacionales de detención contra sus
tres acompañantes, dos de los cuales
han sido detenidos ahora.

La investigación por la muerte de los
agentes David Pérez y Miguel Ángel Gon-
zález en el puerto de Barbate el 9 de fe-
brero está siendo dirigida por el Juzgado
de Instrucción número 1 de la localidad.

Queda por localizar un cuarto ocupan-
te de la narcolancha que acabó con la vi-
da de los agentes de la Guardia Civil en el
puerto de Barbate. 
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‘‘
La Fiscalía no cree que haya delito
en la actuación de los altos mandos

Narcotráfico Operativo en el que fueron asesinados dos
agentes  arrollados por una narcolancha

Younes Nachett
BARBATELa Fiscalía ha señalado que no ve delito

alguno en la actuación de los altos
mandos de la Guardia Civil por el ope-
rativo en el que fueron asesinados

dos agentes el pasado febrero en Barbate,
arrollados por una narcolancha.

Fuentes de la Fiscalía han declarado a
EFE que no hay delito porque no se dan
los elementos de ninguna de las figuras
penales que se denuncian y no se aporta
indicio alguno al respecto.

La Fiscalía ha descartado por segunda
vez que el general jefe de Andalucía y el
coronel de la Comandancia en Cádiz ten-
gan responsabilidad alguna en la muer-
te de los dos agentes y será la Audiencia
de Cádiz la que tendrá que decidir si si-
gue adelante con las pesquisas.

El pasado mayo, la Asociación Justicia
para la Guardia Civil (Jucil) denunció por
un delito de homicidio por imprudencia
y delitos de lesiones graves al general je-
fe de la Zona de la Guardia Civil de Anda-
lucía y al coronel jefe de la Comandancia
de Cádiz como responsables del operati-
vo montado en el puerto de Barbate en el
que murieron los agentes David Pérez y
Miguel Ángel González al ser embestidos
por una narcolancha.

Los cuatro guardias civiles que sobre-
vivieron a la embestida declararon en ju-
nio ante el juzgado que investiga posi-
bles responsabilidades penales de los
mandos de la Guardia Civil que ordena-
ron el operativo en el que dos agentes

murieron.
Tres de los cuatro guardias civiles que

sobrevivieron relataron ante el juez que
"todo fue improvisación" en el dispositi-
vo con el que sus mandos les ordenaron
intervenir aquella noche, según sus abo-
gados.

Las mujeres de los cuatro guardias ci-
viles que sobrevivieron a la embestida
aseguraron tras el juicio que ellos están
"muy abandonados" por la institución.

Mientras que la Asociación Unificada
de Guardias Civiles (AUGC) denunciaba
al general y al coronel responsables del
operativo de Barbate al considerar que
podría haberse infringido la normativa
de riesgos laborales, desde Jucil, la aso-
ciación profesional Justicia para la Guar-

dia Civil. se interpuso la denuncia por un
presunto delito de homicidio por impru-
dencia y delitos de lesiones graves por
imprudencia contra el general jefe de la
Zona de la Guardia Civil de Andalucía y
el coronel jefe de la Comandancia de la
Guardia Civil de Cádiz por los hechos
ocurridos en el puerto barbateño.

Para Jucil la intervención policial en el
Puerto de Barbate se realizó “bajo condi-
ciones extremadamente peligrosas y sin
los medios adecuados para enfrentar la
situación”.  En este sentido, añade que
“los superiores jerárquicos, a pesar de
conocer los riesgos, ordenaron realizar
una intervención para la que los guar-
dias civiles que participaron no estaban
preparados ni contaban con los recursos

necesarios”.
El escrito de denuncia detalla que la

embarcación de la Guardia Civil asigna-
da para la intervención era “insuficiente
frente a las narcolanchas, por ser estas
significativamente más grandes y pode-
rosas”. Además,  los agentes asignados
“no estaban adecuadamente preparados
ni equipados para una operación de este
tipo, lo que aumentó el riesgo para sus
vidas”. Jucil señaló que estas circunstan-
cias, como la mala calidad de los me-
dios, la falta de preparación de los guar-
dias civiles y las malas condiciones me-
teorológicas, “eran conocidas por los
ahora denunciados, quienes obligaron a
realizarla, al ser superiores y los agentes
no poderse negar, para que salieran”.
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25N Con una marcha y campaña de sensibilización, organizadas por la Delegación de la Mujer

N.P.
BARBATE | En el marco del Día
Internacional de la Elimina-
ción de la Violencia contra
las Mujeres, el Ayuntamien-
to de Barbate, a través de la
Delegación Municipal de la
Mujer, ha organizado una
marcha en apoyo a la erradi-
cación de la violencia de gé-
nero y en solidaridad con las
víctimas. 

La marcha tendrá lugar el
próximo 25 de noviembre,
con salida desde la Plaza del
Faro y finalización en la Pla-
za de la Inmaculada, donde
se realizará una lectura de
un manifiesto.

La delegada de la Mujer,
Conchi Cla, ha informado
que, además de la marcha,
“gracias a la colaboración de
los vecinos y vecinas, se ha
puesto en marcha una cam-
paña que se extiende tam-
bién a diversos espacios de la
localidad, como los taxis y
comercios, con mensajes que
buscan concienciar y sensi-

La Delegada de la Mujer, Conchi Cla. A la derecha, cartel anunciador de la marcha por el 25 de noviembre.

Barbate se moviliza contra
la violencia de género
MARCHA___El 25 de noviembre, a las 11.00 horas desde la Plaza del Faro, tendrá
lugar una marcha en apoyo a la erradicación de la violencia hacia las mujeres

didos, contribuyendo a visi-
bilizar esta problemática y a
fomentar una cultura de res-
peto y tolerancia cero hacia
cualquier tipo de violencia
contra las mujeres”.

La Delegación de la Mujer
invita a toda la ciudadanía a

participar en esta marcha y a
unirse a este esfuerzo común
por una sociedad más justa e
igualitaria, en la que todas
las mujeres puedan vivir li-
bres y seguras.

SANIDAD En horario de 10.15 a 12.00 horas

A.I. | La Delegación Municipal
de Sanidad del Ayuntamiento
de Barbate ha informado que
la Consejería de Salud y Con-
sumo, a través de la Dirección
General de Salud Pública y
Ordenación Farmacéutica y el
Servicio Andaluz de Salud,
ha comenzado a vacunar sin
cita a la población diana to-
dos los miércoles en los 623
puntos habilitados, de los
cuales 212 puntos incluyen
horario de tarde. 

Además, ha comenzado la
vacunación para el último de
los grupos de riesgo incluidos
en la campaña 2024-2025, de
este modo, podrán vacunarse

también los convivientes en
el hogar con personas de 60
años o más, enfermos cróni-
cos, embarazadas y puérpe-
ras; y las personas fumado-
ras.

El Centro de Salud de Bar-
bate es el punto de vacuna-
ción establecido por la Conse-
jería de Salud, los miércoles,
en horario de 10.15 a 12.00 ho-
ras.

En los puntos de vacuna-
ción seleccionados se admi-
nistrarán vacunas de gripe
y/o Covid a las personas aún
no vacunadas pertenecientes
a los grupos diana de la cam-
paña.

Vacunación sin cita,
los miércoles, en el
Centro de Salud

bilizar sobre la importancia
de poner fin a la violencia de
género” y que “está teniendo
un impacto especial en la ra-
dio local, donde diferentes
testimonios y mensajes de
sensibilización de vecinos y
vecinas están siendo difun-

nalidad que se fabrica en la casa o en la socie-
dad. Hoy en día se tiende a educar sobrevalo-
rando a los niños, ya sea por miedo a frustrar-
los o a lastimarlos. No se educan con dureza y,
sin embargo, en vez de ayudarlos lo que se está
cometiendo es concebir un defecto de carácter,
convirtiéndose en un trastorno de la personali-
dad. Sí, son muchos los que se veneran a sí
mismos:  "yo, yo y yo, yo mismo, siempre yo y
mi". Los demás después, en su mente hay poco
lugar para los otros o para el resto del mundo.
El  narcisista no es consciente de su problema,
pues piensa que el problema está en los demás,
él no comete errores y hace todo lo posible pa-
ra hacer ver su valor, su sentimiento o su opi-
nión. No ve más allá de su propio reflejo. Tiene
muy desarrolladas la autoexaltación y la com-
petitividad y hace creer que está en una condi-
ción de mérito más alta que nadie, lo que le lle-
va a mentir y a manipular sin recato, pero tiene
poco desarrolladas la identificación grupal y el
compartir. 

Muchos padres no se dan cuenta, otros no
quieren darse cuenta de ello; sin embargo, es-
tán inculcando en sus hijos la idea de que me-
recen todos los derechos del mundo y si son de-
rechos especiales, mejor; además de insuflar
esa noción de superioridad. Lo vi en el colegio
cuando impartía clases, lo he visto en partidos
de balonmano playa, en una ocasión, cuando
una madre, en el descanso de un partido, le dio
un beso en la boca a su hija diciéndole que era

la mejor del equipo, la que más valía, sin darse
cuenta de que las demás miembros del equipo
estaban luchando tan duro o más que ella para
ganar dicho partido. No, señora, su hija forma
parte de un conjunto de personas, no la sobre-
valore infravalorando a sus compañeras y me-
nos delante de éstas. Haga valoración, sí, la
puede elogiar, pero asegúrese de que lo está
haciendo por un logro real. Esta madre estaba
haciendo que su hija  creyera que era la reina
del grupo, la estaba haciendo sentir superior a
las demás y crecerá pensando que el mundo gi-
ra alrededor de ella.

Cuando los hijos son vistos por sus padres
como más especiales y merecedores de más de-
rechos que otros niños, están haciendo que in-
terioricen la idea de que son personas superio-
res, una observación que es la médula del nar-
cisismo.

Se tiene la creencia, también, de que el nar-
cisista no fue lo suficientemente reconocido al
crecer, con lo cual, cuando son mayores se
compensan ellos mismos sobrevalorándose.
De todas formas, los niños que se educan de
manera egocéntrica llegarán a ser adultos ego-
céntricos, lo que no es beneficioso ni para él ni
para los demás, porque tienden a ser más agre-
sivos y violentos que otras personas. 

Jean Twenge y Keith Campbell, una psicólo-
ga y un psicólogo, en su libro "La epidemia del
narcisismo: viviendo en la era del derecho pro-
pio", nos dan una lista de elementos que pue-

den contribuir al narcisismo: colegios públi-
cos que toleran la mediocridad; una cultura
de educación en la que todos llevan un tro-
feo; una cultura de celebridades y reality
shows que nos dice que cualquiera puede ser
famoso, etc...Y en la cumbre de esta lista: la
crianza de los padres.

Hace  poco, el escritor Arturo Pérez Rever-
te, en una entrevista concedida a una televi-
sión, hablaba de que en estos momentos es-
tamos criando generaciones de jóvenes que
no están preparados para cuando viniera el
iceberg del Titanic. Pero al poco tiempo de
que estas palabras fueran pronunciadas, el
iceberg llegó en forma de DANA a diferentes
puntos de España trayendo consigo la des-
trucción y la desolación a los lugares por don-
de pasaba y esos jóvenes, malcriados, narci-
sistas y todo lo que queramos llamarlos, nos
sorprendieron con su actuación, dieron el
"do de pecho" y nos gratificaron con su ejem-
plo y una gran lección de solidaridad.  Me
consuela ver cómo, a pesar de que cada vez
hay más narcisistas en la sociedad, también
existen las personas solidarias, las que se
vuelcan ayudando en cualquier catástrofe
que ocurra. Bravo, por esos jóvenes y no tan
jóvenes. Bravo, porque ese narcisismo quedó
solapado ante el sufrimiento y la desespera-
ción de quien lo ha perdido todo. Me quedo
con esa esencia positiva del ser humano que
devuelve la esperanza. ■

P
arece ser que en la actualidad existen
más narcisistas que hace años, o por lo
menos, esa es la impresión que nos da
si nos fijamos en las redes sociales o

entramos en las páginas de "influencers" o
"instagrames " famosos luchando a ver quién
consigue más  millones de seguidores.

Una persona narcisista es un ser egocéntri-
co que se siente superior a los demás y crece
pensando que se merece un tratamiento espe-
cial. Narciso, según la mitología griega, era
un joven muy guapo y apuesto que estaba en-
amorado de su reflejo en el agua. Tanto es así
que, una vez, estando abstraído y asombrado
contemplándose en un estanque, sin ser ca-
paz de separarse de su propia imagen,  termi-
nó por caerse al estanque  muriendo ahogado.

Según algunos estudios que se están lle-
vando a cabo en el presente, los narcisistas
no nacen, sino que se hacen, porque no es na-
da que ocurra de manera biológica, sino que
se convierte en un grave desorden de perso-

TRÓPICO DE LETRAS

Mari Loli Romero López
Escritora

Narcisista
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GALARDÓNGracias a su compromiso con el desarrollo sostenible y al esfuerzo de su hostelería 

N.P.
BARBATE | Ecovidrio, la entidad
sin ánimo de lucro encargada
de la gestión del reciclado de
los residuos de envases de vi-
drio en España, ha reconoci-
do a Barbate como uno de los
municipios costeros de Anda-
lucía más responsables y
comprometidos con la soste-
nibilidad, la economía circu-
lar y el reciclaje de vidrio,
otorgándole la preciada Ban-
dera Verde en la V edición del
Movimiento Banderas Ver-
des.

De esta manera, Barbate se
ha alzado como uno de los ga-
nadores de la campaña esti-
val de Ecovidrio, que tiene co-
mo objetivo poner en valor y
reconocer el compromiso de
la hostelería local con el reci-
claje de envases de vidrio, la
protección del medio am-
biente y el avance hacia un
desarrollo sostenible.

La entrega de las Banderas
Verdes, celebrada en Madrid,
contó con la participación de
la directora general de Políti-
cas Turísticas, Ana Muñoz
Llabrés, y del director general
de Ecovidrio, José Manuel Nú-
ñez-Lagos, quienes fueron los
encargados de entregar el re-
conocimiento a los represen-
tantes de los municipios ga-
nadores en esta edición, que
en el caso de Barbate, fue el
delegado de Limpieza Viaria

Francisco Muñoz y Luis Caro acudieron a la Gala para recoger el galardón.

Barbate recibe la Bandera
Verde de Ecovidrio 
CAMPAÑA__En la V edición del Movimiento Banderas Verdes han participado
más de 3.200 establecimientos hosteleros de 47 municipios de Andalucía

y RSU, Francisco Muñoz Jari-
llo; acompañado del delega-
do de Urbanismo, Luis Caro.

En total, en la V edición del
Movimiento Banderas Ver-
des, Ecovidrio ha contado
con la participación de más
de 3.200 establecimientos
hosteleros de 47 municipios
de Andalucía, que han de-
mostrado su compromiso con
la sostenibilidad y el medio
ambiente al contribuir a una
recogida total de más de
4,.500 toneladas de envases

de vidrio.
Junto a Barbate, el otro mu-

nicipio de Andalucía premia-
do ha sido Algeciras. Ambos
se suman así a Lepe, Fuengi-
rola y Rota, que ya fueron pre-
miados en ediciones anterio-
res y que este año han logra-
do revalidar el galardón.

Francisco Muñoz Jarillo,
delegado de Limpieza Viaria
y RSU, ha expresado que “es-
tamos muy contentos de reci-
bir esta Bandera Verde, un re-
conocimiento que es el reflejo

INICIATIVA Ayuntamiento y Ecoembes

N.P. | La Delegación de Lim-
pieza Viaria y RSU del Ayun-
tamiento de Barbate y Eco-
embes, organización me-
dioambiental sin ánimo de
lucro que promueve la soste-
nibilidad y el cuidado del
medio ambiente a través del
reciclaje; han puesto en mar-
cha en el municipio una nue-
va campaña informativa y de
concienciación destinada a
mejorar la gestión de resi-
duos y promover la correcta
separación de materiales re-
ciclables por parte de la ciu-
dadanía. 

Esta iniciativa tiene como
objetivo principal educar a la
población sobre cómo clasi-
ficar adecuadamente sus re-
siduos, con el fin de aumen-
tar los niveles de reciclaje y
reducir el impacto ambien-
tal.

La campaña se está llevan-
do a cabo en diversos medios
de comunicación, en las re-
des institucionales del
Ayuntamiento, el envío de la
información a centros esco-
lares, asociaciones y colecti-
vos del municipio; y a través
de otras acciones como la
próxima visita a una planta
de reciclaje.

  El material informativo
del que consta la campaña,
difundido en forma de folle-
tos y carteles, detalla de ma-
nera clara los tipos de resi-
duos que deben depositarse
en cada contenedor:

Contenedor amarillo: Di-
señado para envases de plás-
tico, metálicos y tipo brik.
Aquí se deben depositar bo-
tellas de agua, refrescos, pro-
ductos de limpieza, latas de
bebidas, bandejas de alumi-
nio y envases tipo brik de le-
che o zumos, entre otros. Es
necesario que estos envases
estén vacíos y limpios para
facilitar el reciclaje.

Contenedor marrón: Para
residuos de comida y otros
desechos orgánicos, como
restos de frutas, verduras,
carne, pescado, cáscaras de
huevo, papel de cocina usa-
do y restos de plantas.

Contenedor azul: Reserva-
do para envases de cartón y
papel, como cajas de galle-
tas, cereales, periódicos, re-
vistas y bolsas de papel.

Iglú verde: Exclusivo para
envases de vidrio, como bo-
tellas, tarros de mermelada y
frascos de cosmética. Se re-
comienda depositar el vidrio
sin tapas ni tapones.

Contenedor de restos: En
este se deben depositar
aquellos residuos que no
puedan reciclarse, como pro-
ductos higiénicos usados,
pañales, juguetes rotos, cris-
tales, cubiertos y pequeños
electrodomésticos.

Lanzan una
campaña sobre la
correcta separación
de residuos
En la web del
Ayuntamiento está
disponible el Chatbot
Aire para aclarar
cualquier duda 

del esfuerzo conjunto del
Ayuntamiento, los hosteleros
y los vecinos de Barbate en fa-
vor del medio ambiente”. “La
sostenibilidad es fundamen-
tal para proteger nuestro en-
torno natural, sino también
para fomentar un turismo res-
ponsable y una economía cir-
cular que beneficie a todos y
este galardón es una motiva-
ción para seguir avanzando
en el compromiso con el reci-
claje y la protección de nues-
tro litoral”.
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Las vivencias de nuestras vidas dejan una
huella indeleble en la neurobiología y el fun-
cionamiento de nuestro cerebro. Las expe-
riencias propias ejercen en unas ocasiones

un efecto activador o, en otras, inhibidor sobre las
áreas del sistema nervioso que regulan el compor-
tamiento, la conducta y las emociones. Tal es su in-
fluencia que pueden incluso provocar cambios en
el tamaño de diferentes zonas, con aumento o dis-
minución del volumen de estructuras que confor-
man nuestro órgano pensante.

¿Pero qué sucede cuando contemplamos el dolor
ajeno? ¿Cuándo sentimos un drama personal a tra-
vés de los ojos de otra persona? Desgraciadamente,
lo acontecido en la zona del Levante de nuestro pa-
ís hace dos semanas nos puede servir para ejempli-
ficar esta situación. Durante días, se han emitido en
todos los programas de la parrilla televisiva imáge-
nes desoladoras de destrucción y tristeza, debido a
los cuantiosos daños que esta catástrofe hidrológi-
ca provocó, arrasando con el lodo la vida y esperan-
za de muchos. Esta cobertura mediática nos acerca
a las desgracias de otras personas que sufren. Ade-
más, si comparten con nosotros las mismas costum-
bres, ilusiones e incluso idioma, nuestro nivel de
implicación con su drama es aún mayor.

Pero, siendo así… ¿por qué permanecemos pega-
dos a la televisión o buscamos en internet noticias
de la inundación? ¿Subyace en nosotros una ten-
dencia masoquista? Pues las investigaciones cientí-
ficas sugieren que este dolor que nos provoca el su-
frimiento ajeno genera principalmente un profun-
do sentimiento de compasión, y estimula una de las
más nobles cualidades con las que contamos: la de
ayudar a los demás.

Cuando somos testigos de un desastre humano,
se desencadenan “nuestras respuestas empáticas”;
nos sentimos tristes y angustiados por el destino de
otros cuando presenciamos su dolor. Y es gracias a
la activación de una zona frontal del cerebro, “la
corteza cingulada anterior,” por la que aflora en
nosotros este sentimiento altruista de “ayudar por
ayudar.” Esa fuerza interior desinteresada permite
a personas normales, si son testigos directos, con-
vertirse en verdaderos héroes, anteponiendo a sus
deseos personales el bienestar o la seguridad de los
demás. Pero además, estas buenas acciones tienen
un efecto beneficioso en quienes las realizan. En los
“buenos samaritanos” se activan las llamadas “áre-
as cerebrales de recompensa,” encargadas de ges-
tionar la sensación de placer en el organismo.

Para los espectadores que lo contemplan, tam-
bién tiene un efecto positivo, ya que, aunque no vi-
van en primera persona la tragedia de otros, permi-
te estimular nuestro “afrontamiento indirecto” y
nos prepara por si nos sucediese. Somos capaces de
formularnos preguntas sobre lo que haríamos si
una gran riada amenazase nuestras vidas. Si sabe-
mos que ante una inundación un lugar elevado nos
dará seguridad, de forma casi inconsciente nos des-
plazaríamos a un tejado o a una planta alta si fuese
posible. Averiguar cómo sobreviviríamos forma
parte de nuestro propio aprendizaje, y recibimos un
refuerzo positivo por esas decisiones correctas de
otras personas, por ejemplo, de aquellas que no sa-
caron su coche del garaje en la tragedia de Valencia
y actuaron de forma acertada.

Afortunadamente, no es el morbo el que nos hace
acercarnos en muchas ocasiones a la tristeza de los
demás; hay una razonable explicación que nos ha-
ce ser “humanos” y capaces de imaginar cómo
piensan y sienten esas personas que son las vícti-
mas reales. ■

Morbo o... empatía
Neurólogo

Opinión

Hace más de un año que escribí sobre el box de Eu y Gema
y cómo lo envuelve una manta de buen rollo, creativi-
dad, energía, risas y sudor, mucho sudor. Lo que empe-
zó hace un año como una obligación se acabó convir-

tiendo en el mejor método para combatir el estrés y la ansiedad
diaria. Imagino que cada persona tiene una vía de escape para
poder enfrentarse a esos sentimientos y evitar que se profundi-
cen en su día a día y te absorban por completo.

Aquí no se contabiliza únicamente el tiempo de la sesión en el
box, sino que el minutero comienza en el preciso momento en
que inicias el cambio de ropa. Ahí tu mente ya sabe a lo que va,
empiezas a barajar en tu cabeza las genialidades que han pensa-
do poner en la pizarra porque, de todos es bien sabido, que si hay
carrera, no te puedes poner las Metcon, ya que si no el baile fla-
menco está asegurado... bueno, eso, y que pesan un quintal.

Y llevas la indumentaria porque, aunque creáis que no, sí im-
porta. Cuando inicias en ese box acabas motivándote de tal ma-
nera que no te pones cualquier cosa para ir, porque el espejo de
allí también es mágico. Consigue que, mientras estás en pleno
ejercicio, con el sudor cayendo a raudales por tu cara, te mires y
empieces a pensar que sí puedes, que siempre acabas logrando
terminarlo, y si no, ahí tienes a tu compi de batallas para reíros
mientras suena un “¡Jeshuopá!” o un “¡Venga, tira, que queda
poco!”.

Después de la indumentaria, el paseíto para llegar también es
una delicia, como bien diría uno de mis alumnos, ya que empie-
zas a crear tales lazos de unión que quedas con tu amig@ para ir
junt@s y poder quejarte de todas las agujetas que tienes de la se-
sión anterior. Porque aquí también hay una cosa clara: las aguje-
tas no desaparecen nunca, y duelen músculos que ni siquiera sa-
bías que tenías.

Llegar siempre diez minutos antes puntúa para el calenta-
miento. Las explicaciones no tienen desperdicio; siempre hay al-
gún “desgraciad@” preguntando estupideces porque, claro, aún
el C1 de crossfit no lo tenemos, y si esto sigue evolucionando,
dentro de ná estamos, como mínimo, en los SWAT barbateñ@s.
Y sí, seguiré preguntando si los saltos simples siguen contando
aunque haga el doble.

Se inicia la cuenta atrás. “¡Quillo, la música!”. Ahora sí, 3, 2,
1… Mis neuronas hacen fundido a negro. Concentración máxima
para contar repeticiones, pesos en la pizarra, controlar respira-
ciones, luchar contigo mism@ para conseguir algo que aún no
eres capaz, pero que sabes que acabarás logrando, porque aquí
la constancia es la mayor de las firmezas.

Se empieza a liberar oxitocina, tus neurotransmisores están al
tope de trabajo, tu dopamina fluye y tus endorfinas siguen bai-
lando al ritmo de “como una potra salvaje”. Ríes cuando quieres
llorar, pero sigues. Sigues contando, y así, dependiendo del
WOD, se repite una y otra vez durante cincuenta felices minutos
en los que solo estáis tú y tu mente, fundidos en un@.

Y de repente, 3, 2, 1... ¡a recoger!
Y así, una semana tras otra, y que no me falte, porque es la me-

jor terapia a la que puedo ir cada semana. Aquí he aprendido a
escucharme, a no ponerme límites en los ejercicios, a compartir
momentos, a apoyar a quien viene tan perdid@ como yo lo estu-
ve al principio, a alegrarme por lo que un compi consigue, por-
que sabes el trabajo que hay detrás, y, sobre todo, a aprender a
quererme mucho más.

Es imposible no despedirme esta semana dando las gracias a
mi grupo más top, que hace de los peores días las mejores noches
(aunque ahora les tenga un poco abandonados). Incluso cuando
hay que recoger todo el box, ¡porque recordad que las mancuer-
nas, barras y discos no se guardan solas!

Gracias por cada palabra de aliento, por cada “sigue, que sí
puedes”, por cada “¿cómo vas?”, porque son esas palabras cóm-
plices las que hacen que, cada vez que tengo que ir, me salga una
sonrisa. ¡Gracias!

¡Ah, por cierto, que se me olvidaba! También he ganado un pe-
dazo de trofeo en metacrilato con una cartulina a color que dice:
Tercera clasificada en categoría femenina de 30 a 40 años. ■

¡Funcional Box sigue
haciendo magia!

Hablando...
Gabinete Psicopedagógico Capacita2

La frase de Leonardo Da Vinci se hizo realidad con toda du-
reza posible en las recientes inundaciones de la Comuni-
dad Valenciana. Implacable en su versión más destructi-
va, el líquido elemento se llevó por delante todo lo que

encontró, incluidas cientos de víctimas.
Ayer por la tarde, mientras regresaba a casa, escuché a dos

personas que mantenían una conversación acerca del cambio
de tiempo que se espera en los próximos días, de nuevo con la
lluvia como protagonista.

Lo primero que se me vino a la cabeza es la facilidad, en los
tiempos que corren, de conocer cualquier cambio climático, por
pequeño que sea, con bastante antelación. Si eso pasa entre los
ciudadanos, manejando sus móviles, entiendo que, con apara-
tos más sofisticados, las previsiones han de ser obligatoriamen-
te milimétricas.

Entonces, me pregunté. ¿Por qué carajo siguen pasando tan-
tas desgracias?

La respuesta, mucho me temo, tardaremos bastante en tener-
la porque es posible que se antepongan muchas nimiedades con
el fin de retrasar todo lo posible la entonación de tanto mea cul-
pa como deberían hacer.

Volviendo al principio, parece, como ya he comentado, que
vuelven las lluvias (o DANA, desgraciadamente tan de moda). Es
lo normal, queramos o no, en esta época del año, ya que noviem-
bre siempre tuvo como apellidos el frío y la lluvia, lo que no es de
extrañar ante la inminente llegada del General Invierno.

No quisiera enfrentarme, ni mucho menos, a los defensores
del sol, que son mayoría. A mí también me gusta, pero a estas al-
turas del otoño, lo prefiero en su justa medida.

Los días soleados gustan a todo el mundo, eso es innegable.
Lo me parece un jaleo es este calor primaveral, porque lo consi-
dero un señuelo envuelto en papel de regalo que porta un tre-
mendo resfriado (o algo más, que ya no se sabe) como obsequio
para pasar las navidades con estornudos en vez de las típicas
campanadas.

Si salgo por la mañana en manga corta, he de ponerme luego
una rebequita (mucho mejor que el jersey, donde va a parar),
porque al caer la tarde, ya refresca un poco. Y si la decisión es sa-
lir en manga larga, a partir del mediodía te estorba porque el Lo-
renzo se siente con fuerzas para alargar el verano. 

Por lo tanto, para evitar la disyuntiva, me parecería más opor-
tuno hacer caso a lo que siempre dijo el refrán:

“Noviembre es del estío, la puerta del frío”.
En fin, evidentemente, para gustos los colores.
Lo que está claro es que este cambio climático que todavía mu-

cha gente se niega a admitir lo hemos traído (porque los absolu-
tos responsables somos todos nosotros) para
que se quede un largo tiempo, si no para
siempre.

Así que no nos queda más
remedio que sacar paraguas
y chubasqueros si queremos
salir a la calle. Lo que espero
es que no se vuelvan a ver
las imágenes de un Barba-
te con tintes de Venecia
en algunas de sus calles,
aunque aquí los gondo-
leros tendrían, con to-
tal seguridad, mucha
más gracia.

Que llueva, porque
siempre es bueno, pero
con moderación, es lo
que pido a Zeus, Neptuno,
Júpiter y toda esa pandilla. ■

“El agua es la fuerza
motriz de toda la

naturaleza”

Escritor

Días de Barrunto
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Cámara digital

Maratón para el Fomento del
Emprendimiento Turístico Rural 
■ La Casa de la Juventud fue escenario de la jornada del Maratón
para el Fomento del Emprendimiento de Turismo Rural y
Sostenible; un proyecto de cooperación bajo el nombre de
“Territorios Activos y Conectados, Turismo Innovador y Sostenible”,
en el que participan los GDR del Litoral de la Janda y de Los
Alcornocales,  Sierra de Cádiz, Campiña de Jerez y Costa Noroeste y
la Campiña Sur Cordobesa, enmarcado en la submedida 19.3 del
PDR de Andalucía 2014-2022.

Esta iniciativa ha contado con una gran acogida y una alta
participación, demostrando el interés de los jóvenes del municipio
por el desarrollo de actividades que fomenten el turismo rural.

Dirigido principalmente a los alumnos y alumnas de 1° curso del
Ciclo Superior de Gestión de Alojamientos del ÍES Torre del Tajo
junto a la Dirección del centro, este curso ha proporcionado
formación sobre las líneas de ayudas disponibles para empresarios
interesados en impulsar el turismo rural.

Antonia María
Aragón presenta
‘Por eso me amo’
■ Antonia María Aragón
Miranda, llenó el Salón Multiusos,
el pasado sábado, en la
presentación de su primer libro,
un poemario con el titulo de ‘Por
eso me amo’.  El acto contó con la
presencia de las delegadas de
Cultura, Ana Valencia y de Medio
Ambiente, Gemma Rivera. A.V.

Dance Paradise, en la final del
VIII Concurso de Baile de España
■ Las chicas de Dance Paradise estarán en la final del VIII Concurso
de Baile de España, organizado por la Asociación Salmalandia, que
se celebrará en La Línea de la Concepción en el mes de marzo tras
pasar la fase clasificatoria celebrada en Cádiz. 

Dedicación, esfuerzo y pasión les lleva una vez más a una final,
donde seguro volverán a demostrar su capacidad para sorprender al
público con coreografías creativas y técnicamente impecables. 

■ Decenas de personas
disfrutaron de la excursión a
Cádiz organizada por la
Delegación del Mayor. Una visita
cultural que incluyó una visita a la
Catedral de Cádiz, un recorrido
en catamarán hasta el Puerto de
Santa María y una visita al Museo
Arqueológico y a la iglesia de
Santa Cruz. La actividad ofreció a
los mayores una jornada de
convivencia y disfrute, además de
permitir a los participantes
conocer el patrimonio cultural e
histórico de Cádiz. 

Los mayores
disfrutan de un
viaje cultural
a Cádiz

La Tienda D`Estraza, nuevo
Solete de la Guía Repsol
■ La Tienda D´Estraza que regentan Rosi y Narci ha sido
reconocida con un Solete en la prestigiosa Guía Repsol, sumándose
a los establecimientos hosteleros del municipio galardonados por
destacar en el ámbito gastronómico. ¡Enhorabuena!
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fianza, la falta de asertividad hacia el político
del otro lado, al final acarrea lo que se pudo
presenciar en la visita del Rey, el Presidente de
España y el de la Comunidad Valenciana. Lo
que vimos no es otra cosa que el florecimiento
de la violencia cultivada por unos y otros du-
rante meses, la inoperancia de todas las admi-
nistraciones ante un problema imprevisto y,
por supuesto, los buitres y sinvergüenzas que
aprovechan momentos de desesperación para
agredir verbal y físicamente a quien se les an-
toje. Y es que hemos vuelto a ser testigos de ex-
cepción de la tristeza de familias enteras que
han perdido todo el fruto del trabajo de una vi-
da, de ellos y sus generaciones anteriores, por
un desastre atmosférico del que nadie es res-
ponsable. Pero sí son responsables de una
alerta tardía, de la paralización de efectivos
internacionales que aún nadie ha explicado y
de una reacción insuficiente de los recursos
destinados a ayudar a la gente de estos pue-
blos afectados por esta maldita DANA.

Mi espíritu republicano se tambalea cuando
solo puedo salvar a los monarcas de todo lo
que se vio allí. Un rey Felipe VI y Letizia que

tienen que lidiar con los desmanes de papá, y
ahora con la inacción de los políticos electos
que se esconden tras su espalda o salen hu-
yendo cuando no han sabido hacer las cosas
adecuadamente.

Pero dicen que en todo desierto hay oasis de
esperanza, y nuevamente lo proporciona la in-
mensa mayoría de la gente de este país, empe-
zando por los más jóvenes. Voluntarios que
desde el primer momento se han saltado a la
torera las indicaciones de las autoridades y
han ido a hacer lo que el pueblo valenciano
necesitaba y solicitaba sin encontrarlo. Este
país acude en masa a ayudar a limpiar, hace
donaciones, lleva alimentos y ropa, demos-
trando que no siempre los refranes llevan ra-
zón y que a veces el pueblo no tiene los diri-
gentes que merece. No sé si esto servirá para
que quienes no han hecho bien su labor
aprendan. Desgraciadamente, para eso pri-
mero hay que reconocer los errores, y aquí, por
norma general, el que se equivoca siempre es
el otro. Pero ha quedado claro que para este ti-
po de situaciones, las estructuras de este país
tienen demasiadas carencias. Ya no vale argu-

mentar las políticas insuflando miedo con la
llegada de la ultraderecha, ya no. Ahora hay
que hacer bien el trabajo para el que se les ha
votado, sin prejuicios de colores, o al final la
gente votará al que el gobernante teme.

La solución comienza por oír las deman-
das, por conocer la realidad de un mundo
que cambia y que evoluciona para mal por
culpa del beneficio económico de unos po-
cos, lo cual a su vez alimenta la aceleración
de un cambio climático que es toda una rea-
lidad. Hacer cumbres para combatir este
cambio climático mientras se permite que
los líderes políticos mundiales masacren a
países con menores recursos no es una bue-
na inversión. Volvemos a jugar con el fuego
de la paciencia de esas buenas personas que
intentan, con pocos medios, paliar los desas-
tres de quienes tienen el poder y el dinero.
Pero habría que recordar que esos que hoy
ayudan a quitar barro son muchos más, y es-
tán mejor preparados, y aunque no tengan
tantos recursos económicos, un día pueden
dejar de arrastrar la pala para retirar el barro
y decidir alzarlas todos al mismo tiempo. ■

Hace algunas semanas escribí una co-
lumna en la que trataba de reflejar
mi indignación y decepción con la
clase política de este país, a la cual lo

único que parecía importarle era demostrar
quién era el más corrupto, el más hipócrita o
el más mentiroso, mientras se dejaban de la-
do los problemas que realmente hacen más
grande a una sociedad: combatir el desem-
pleo, ofrecer un buen servicio sanitario, una
educación objetiva y de calidad, etc. Aquel
artículo se titulaba “Que se vayan todos”, y,
desgraciadamente, cuando ha surgido un
problema real, que han padecido los vecinos
del levante español, se ha demostrado que
fui bastante benévolo en aquella reflexión.

Cultivar durante años el odio, la descon-
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REFLEXIONES DESDE EL SOFÁ

José Diego Amores

...Y no se van

CULTURA Seleccionado para competir en la sección Panorama Andaluz

El documental ‘Zapal’ conquista al
público en el Festival de Cine Europeo 
A.I. | Con la sala llena y entra-
das agotadas, el corto “Zapal,
la memoria de una fotografía”
fue proyectado con gran éxito
el pasado 10 de noviembre en
el Teatro Alameda de Sevilla,
dentro de la sección Panora-
ma Andaluz del Festival de Ci-
ne Europeo de Sevilla.

La obra, que retrata la vida
del asentamiento chabolista
de Barbate durante la Guerra
Civil, recibió una gran ova-
ción por parte del público pre-
sente tras su proyección.

El documental, dirigido por
Francisco Artacho y José Luis
Tirado, explora, a través de
una fotografía de 1937 realiza-
da por el fotógrafo José Rey-
mundo, la vida en el denomi-
nado “Zapal”, del que este
año se cumplen 50 años de su
demolición.

El cortometraje recorre los
detalles de una fotografía en
la que figuran varias mujeres
y niños. Una de ellas, María
‘La Ratona’, a quien pone voz
la periodista barbateña Yolan-
da Marín, es la encargada de
describir cómo es el día a día
en este asentamiento, destino

FIESTAS Tendrá lugar el 24 de noviembre, a partir de las 12.30 horas,

V.B.
BARBATE | La Delegación de
Fiestas  ha presentado el car-
tel de la IV Zambomba Fla-
menca ‘Barbate por Navidad’,
que se celebrará el domingo
24 de noviembre, en el Parque
Infantil, a partir de las 12.30
horas.

El evento promete una jor-
nada festiva llena de música,
flamenco y espíritu navideño,
que contará con la actuación
del grupo Aroma Yerbabuena,
El Cañejo y las academias de
baile locales Raíces de Barba-

Equipo del documental ‘Zapal, la memoria de una fotografía’.

IV Zambomba Flamenca
‘Barbate por Navidad’
ACTUACIONES__Participan el grupo ‘Aroma Yerbabuena’,
El Cañejo, Raíces de Barbate y Rising Stars, entre otros

te y Rising Stars.
La Zambomba Flamenca

estará presentada por el caris-
mático Curritower, que apor-
tará su energía y buen humor
al evento.

Las entradas anticipadas
pueden adquirirse al precio
de tres euros en los teléfonos
618011412 / 661119741, en las
academias participantes y en
la Asociación Fibavida; mien-
tras que en la puerta estarán
disponibles por cinco euros.
Además, habrá una barra con
precios populares.

de inmigrantes vinculados al
trabajo en las almadrabas y a
la pesca en el pueblo. 

Tras Sevilla, ‘Zapal’ conti-
nuará su recorrido en el Festi-
val Internacional de Cine por
la Memoria, donde será pro-
yectado el 5 de diciembre en el
Matadero de Madrid.

La recaudación de las en-
tradas irá destinada a sufra-
gar los gastos de megafonía,
iluminación y cartelería; así
como para la contratación de
los artistas invitados; y apor-
taciones a las academias de
baile participantes y a la Aso-
ciación de Fibromialgia Fiba-
vida.

El delegado de Fiestas, Juan
Miguel Muñoz, ha invitado ve-
cinos y visitantes a participar
en esta jornada festiva y vivir
el auténtico ambiente de una
Zambomba Flamenca.
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HÍPICA ANDALUCÍA OCTOBER

No faltó el Trofeo
‘Ayuntamiento Barbate’
■ Se celebró el Trofeo
Ayuntamiento de Barbate,
enmarcado dentro del prestigioso
‘Andalucía October Tour’ en la
Dehesa Montenmedio. Varios
concejales del equipo de gobierno
asistieron a la competición y a la
entrega de trofeos de la prueba
grande del día, el CSIO3 (1,45
metros), que reunió a jinetes y
monturas de nivel internacional.

ATLETISMO

Villar y Relinque en el
Andaluz Campo Través
■ En la localidad cordobesa de
Almodóvar del Río, se celebró el
Campeonato de Andalucía de
Clubes en la modalidad de ‘Campo
a Través’, categoría Sub-14.

En la cita, participaron dos
barbateños, como integrantes a
nivel federado, del Club Atletismo
Chapín Jerez, concretamente,
Miguel Villar y Lola Relinque,
completando ambos una buena

El Barbate sigue en la lucha
FÚTBOL Cuatro puntos sumados en casa en las dos últimas jornadas disputadas le permiten seguir en zona de permanencia

El Barbate CF celebrando en vestuarios su triunfo ante la Balona ‘B’. Foto: Barbate C.F.

Redacción
BARBATE| El Barbate CF sigue
trabajando duro,a pesar de los
contratiempos en forma de le-
siones, y de momento, des-
pués de disputarse nueve jor-
nadas, sigue en zona de per-
manencia en la Primera Anda-
luza Sénior. Concretamente,
el conjunto dirigido por Chi-
qui Reyes, suma nueve puntos
y es duodécimo, a tan solo un
punto de la Balompédica Li-
nense ‘B’, equipo al que derro-
tó en el ‘Municipal’ en la octa-
va jornada de Liga.

En un partido marcado por
el fuerte viento de levante, el
Barbate CF sumó su segundo
triunfo liguero esta tempora-
da, gracias a un solitario gol
en el minuto 37 de Edu Tello.

En zona de descenso, ahora
mismo están también, la AD.
Taraguilla con siete puntos y
el colista, con un punto, Alge-
ciras ‘B’.

La victoria ante el equipo

balono se celebró por todo lo
alto en el seno de la plantilla
‘rojilla’ y sirvió como auténti-
co bálsamo para un equipo
que venía de perder una se-
mana antes en su visita al Ar-
cos CF, por tres goles a cero.

El encuentro en el ‘Antonio
Barbadillo’, estuvo marcado
por la expulsión en el minuto
53 del guardameta López.

Con anterioridad, el equipo
arcense de Manuel Rosales,
había puesto tierra de por me-
dio, primero abriendo la lata
por mediación de Adrián Gó-
mez, a los dieciséis minutos, y
de Porrua en el minuto 52, ju-
gador que hizo doblete, ano-
tando el tercer y definitivo tan-
to de su equipo a los 63 minu-
tos. 

El citado portero barbateño,
ha causado baja definitiva en
la plantilla barbateña por mo-
tivos laborales, al igual que
Manu Ramírez, que por moti-
vos personales, no jugará esta

En esta prueba, Joel Valles
Rossel, se llevó el primer
puesto montando a ‘Dahna de
Ponthual’, una yegua a la que
ha comenzado a montar
recientemente y con la que ha
demostrado un gran dominio
en los obstáculos. La segunda
posición fue para Zayna Rizvi
con su caballo ‘Oryzon van Het
Schaek’. 

El podio se completó con el
español Jesús Garmendia
Echevarría, quien consiguió su
tercera posición del día junto a
‘Callias’.

cada en su seno, con un equi-
po plagado de juveniles en el
banquillo y con un solo día de
entrenamiento a las órdenes
de  José Manuel Mena.

Se adelantó en el marcador
el Barbate CF por mediación
de Jesús De Gomar, aprove-

temporada. Dos bajas muy
sensibles para el equipo de
Chiqui Reyes.

El pasado domingo, arribó
al ‘Municipal’ el Jerez Indus-
trial, equipo que es segundo
clasificado y que llegaba a la
cita tras una semana compli-

chando un balón suelto en el
área. Corría el minuto quince,
pero poco le duró la alegría a
los pupilos de Chiqui Reyes,
pues su rival niveló la contien-
da nuevamente tan solo dos
minutos después, por media-
ción de Dani Herrera cabece-

ando un centro de Juanlu.
El cuadro industrialista lo-

gró dar la vuelta al partido en
el minuto 37, cuando Juan
Chaves remató de cabeza al
fondo de la portería defendida
por Garrido un nuevo centro
de Juanlu.

Tras el paso por vestuarios,
Chiqui Reyes alentó a los su-
yos para poder sacar algo po-
sitivo del choque y finalmente
se embolsó un punto, gracias
al empate a dos, firmado por
Adri Obregón tras recoger un
rechace en el palo tras tiro de
Álex Conesa.

Todavía pudo quedarse el
Barbate los tres puntos en liti-
gio si el colegiado y su asisten-
te no hubieran obviado un
claro penalti en el tramo final
de partido sobre De Gomar.

El Barbate CF jugará su par-
tido de la décima jornada este
domingo a las 11,30 horas, en
El Puerto de Santa María.

Será en el Estadio ‘José del
Cuvillo’, ante un Rácing Por-
tuense, que llega a la cita tras
haber ganado en su visita al
Arcos CF (1-2) y que es cuarto
clasificado con 17 puntos, a
cinco del líder, CD. Rota.

prueba y ayudando a su club a
proclamarse cuarto clasificado en
Masculino y octavo en Femenino.
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De todo un poco en el
inicio de ‘La Chanca’
■ Se inició la Primera Andaluza Sénior Masculina de
Balonmano en la que participa en la fase previa como
integrante del Grupo B, el ‘Salazones La Chanca’ - BM.
Barbate. Un conjunto que inició su andadura esta
temporada en tierras sevillanas, midiéndose al BM. Viso,
logrando un punto, al terminar la contienda en empate a
29 goles.

En la segunda jornada ,en el Pabellón Municipal, recibió
la visita del CD. San Felipe Neri, equipo al que doblegó con
marcador de 37-30.

En la tercera jornada, viajó hasta tierras onubenses para
rendir visita al BM. Lepe, encuentro en el que el conjunto
barbateño firmó su primera derrota liguera, con marcador
final de 37-34.

Con estos resultados, suma tres puntos y es sexto
clasificado en un grupo conformado por diez equipos. Su
próximo rival, será el BM. San José de la Rinconada, al que
recibirá en el Pabellón, mañana sábado a las 18,00 horas.

Barbate se une al reto
solidario por la lucha contra
la ELA y la Esclerosis Múltiple
■ El Ayuntamiento de Barbate recibió  a Manuel Tenllado,
que está realizando un importante reto solidario con el fin
de dar visibilidad y recaudar fondos para las asociaciones
de apoyo a pacientes con Esclerosis Lateral Amiotrófica
(ELA) y Esclerosis Múltiple del Campo de Gibraltar.  Este
reto, que comenzó el pasado 15 de octubre en Secadero
(Málaga), tiene como objetivo recorrer la distancia hasta
Lisboa y regresar al punto de partida, distribuyéndose en
etapas de entre 70 y 80 kilómetros diarios, hasta alcanzar
los 1.300 kilómetros previstos.

La recepción en el Consistorio contó con la presencia del
alcalde, Miguel Molina, así como  los delegados Juan Miguel
Muñoz y Mario Caballero.

Para quienes deseen colaborar con el reto solidario, se ha
habilitado el número de Bizum 04800, destinado a recaudar
aportaciones para la Asociación de Esclerosis Múltiple del
Campo de Gibraltar. Cada aportación contribuirá a apoyar la
labor de las asociaciones locales #stopELA y la Asociación
Campogibraltareña de Esclerosis Lateral Amiotrófica -
ACELA, que brindan apoyo a las personas afectadas por
estas enfermedades.

El Barbate Juvenil sigue
invicto en el inicio liguero
■ La El Barbate CF Juvenil sigue de dulce en el inicio
liguero en la Cuarta Andaluza Grupo II y tras cinco
jornadas disputadas es líder invicto con quince puntos. Su
última victoria la logró a domicilio ante el CD. Cadista de
La Isla (1-2) con goles de Iván Malia (de penalti) y Guillén. 

El equipo dirigido por Antonio José Vuela está a tres
puntos de Medina Balompié, Cañorrera y Escuela Bahía
San Fernando, a la que recibe el domingo a las 12,30 horas.

Cámara digital 

FÚTBOL Como integrante del Club ‘El Buen Pescar’ en el III Campeonato de Andalucía Mar - Costa Damas Clubes

Redacción
BARBATE | Erika Benitez Rivera,
deportista del Club Deportivo
Pesca ‘El Atún’ de Barbate pu-
so colofón de oro a su gran
año, el pasado fin de semana
en la malagueña playa de Be-
najarafe.

Se celebró en ese escenario,
la tercera edición del Campe-
onato de Andalucía de Pesca
Mar- Costa Damas Clubes, en
la que la joven deportista for-
mó parte del equipo del Club
‘El Buen Pescar’ de Roquetas

de 3.480 puntos.
La subcampeona con 2.835

puntos, fue la pescadora del
Club ‘Rincón de Gójar’, Aída
Rivas Castro, completando el
podio como tercera clasifica-
da, la también pescadora del
Club ‘El Buen Pescar’, Ana
Góngora López, que sumó
2.360 puntos.

Con este logro en tierras
malagueñas, Erika Benitez,
logró cerrar un buen año, en
el que firmó un tercer puesto
en el Campeonato Provincial

y una quinta plaza en el Cam-
peonato de Andalucía Da-
mas.

En el Campeonato de Espa-
ña U-16 logró la decimoterce-
ra posición individual y la no-
vena plaza en Alta Competi-
ción, colgándose la medalla
de oro por equipos como inte-
grante de Andalucía.

Sin duda, una gran trayec-
toria a pesar de su corta edad
para una deportista que de
buen seguro dará muchas
alegrías.

Erika Ben tez se proclamó
campeona de Andalucía

Deportes |

Arriba, Erika con su equipo ‘El Buen Pescar’. Abajo, con su padre.

de Mar.
Un club almeriense que lo-

gró colgarse el oro gracias a
los 9.855 puntos sumados,
muy por encima del granadi-
no Club Pesca ‘Rincón de Gó-
jar’ (7.215 puntos) que fue
subcampeón y del tercer cla-
sificado, el club malagueño
‘El Pargo’ (4.320 puntos).

En el plano individual, la
cita fue perfecta para Erika
Benitez que logró auparse a lo
más alto de la clasificación in-
dividual, sumando un total

Subvención de
Diputación para nuevo
material deportivo 
■ La La Delegación
Municipal de Deportes del
Ayuntamiento de Barbate
adquirió nuevo material
deportivo gracias a una
subvención del Plan
Integral de Activación de la
Cultura, la Gastronomía y el
Deporte 2024 de la
Diputación Provincial de
Cádiz,  por un importe de
4.072 euros.

El material incluye una
variada selección de
equipamiento (balones de

distintos deportes, redes,
conos, y otros accesorios)
para diversas disciplinas
deportivas que se
destinarán a las actividades
que se desarrollan en las
instalaciones municipales.

La delegada municipal de
deportes, Raquel Moral,
agradeció a la Diputación
de Cádiz esta dotación que
permite contar con nuevo
material para la práctica de
varios deportes en el
municipio.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Municipio de Huesca.- 2: Agradabilísima.-3: Lance
del ajedrez. Nombre de varón.- 4: Mesa consagrada. Graso, pingüe,
pegajoso.- 5: Nombre de letra. Nota musical. Adverbio de tiempo y
lugar.- 6: Al revés, avestruz americano. Ciudad italiana.- 7: Negación. Al
revés, impartir.- 8: Matrícula de coche. Fluido corporal lechoso formado
por bilis, jugo pancreático y lípidos emulsionados que se produce en el
intestino delgado.- 9: Al revés, en Marrueos, punto o lugar en dirección
al cual se coloca el que hace oración; la región donde se halla el templo
de la Meca. Propón una razón o discurso contra lo que otro dice o sien-
te.- 10: Nota musical. Vocales diferentes. Situado o fundado.- 11: Altar.
Esencia o naturaleza. Plural de letra.

VERTICALES.- 1: Municipio de León. Hilera o fila.- 2: Al revés, nota musi-
cal. Repetir, reiterar, volver a hacer una cosa.- 3: Título honorífico en
algunos países musulmanes. Matrícula de coche.- 4: Del verbo ir. Al
revés, nivel. Inteligencia artificial.- 5: Familiarmente, sujeto o cosa muy
despreciable (Pl).- 6: Al revés, falta de valor y fuerza para obligar. Título
nobiliario.- 7: Cierto pariente (Fem y Pl).- 8: Al revés, nota musical.
Empalmábalos.- 9: Cualquier comida picada en trozos menudos. Cierto
narcótico.- 10: Al revés, dícese del número indeterminado de veces que
se repite una cosa. Terminación del aumentativo.- 11: Al revés, arrasa.
Cierto número (Pl). 
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Que tienen la sonoridad agradable que resulta de la
acertada combinación de los elementos acústicos de las palabras.- 2:
Escritor y filósofo español. Terminación del aumentativo.- 3: Hebilla, a
manera de imperdible, que usaron mucho los griegos y romanos.
Municipio de Almería.- 4: Al revés, mudó las cosas de un lugar a otro. Al
revés, cada uno de los dioses de la casa u hogar.- 5: Cualquier animal cua-
drúpedo de ciertas especies domésticas. Árbol de las salicáceas (Pl).- 6:
Al revés, símbolo químico. Que está presente a un mismo tiempo en todas
partes.- 7: Lugar o paraje pantanoso (Pl). Letra repetida.- 8: Al revés, anti-
gua región del Asia Menor, en el SE del mar Negro. Suministré.- 9: Al
revés, arrayán. Al revés, quitar poco a poco con los dientes a un hueso la
carne que se le quedó pegada.- 10: Ninfa griega. Nombre de mujer.- 11: Se
hospedase. Al revés, pronombre posesivo (Fem y Pl).

VERTICALES.- 1: Optimista, entusiasta. Al revés, letra griega.- 2: Aplícase
al hijo único.- 3: Judías. Ser (Pl).- 4: Al revés, máximo. Al revés, intempo-
ral.- 5: Faltas de valor y fuerza para obligar. Planta hortense (Pl).- 6: Al
revés, pueblo que se extendía  desde el Amazonas hasta el Río de la
Plata.- 7: Símbolo químico. Instrumento musical (Pl).- 8: Abertura sutil
(Pl).- 9: Al revés, mamífero paquidermo doméstico (Pl). Ora.- 10: Copia
escrita de un original.- 11: Fiel. Al revés, cierto ganado.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Isla de las Pequeñas Antillas.- 2: Incitara, esti-
mulara, inquietara.- 3: Espléndido. Igualdad de nivel.- 4:
Territorio de las montañas de León. Nombre de varón.- 5: Antigua
ciudad de Babilonia. Acude. Nota musical (Pl).- 6: Matrícula de
coche. Antigua comarca de la península Balcánica, en la costa
Adriática.- 7: Canto fúnebre o lamentación por alguna desgracia
(Pl). Nota musical.- 8: Nombre de varón. Al revés, establecimien-
to público.- 9: Dícese del que practica cierto estilo artístico.- 10:
Que se repiten cada cierto tiempo. Al revés, símbolo químico.- 11:
Río cántabro. Al revés, enlata, conserva.

VERTICALES.- 1: Municipio de Huesca.- 2: Lluvia repentina, copio-
sa y de poca duración. Moneda romana.- 3: Cierto baile. Cierta
madera.- 4: Lujuria, lascivia. Artículo.- 5: Al revés, hago mal de
ojo. Ciudad de Murcia.- 6: Pronombre personal. Río de Polonia.- 7:
Enfadar. Al revés, cualquier género de gordura.- 8: Al revés, pre-
posición. Terminación verbal. Cierta canción.- 9: Municipio de
Cádiz. Al revés, símbolo químico.- 10: Al revés, planta de las labia-
das, que se usa como tópico para las úlceras. Lengua muerta.- 11:
Descargábale un golpe  o el golpe de un arma.
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